
официальное  издание  челябинской  митрополии  русской  православной  церкви

по благословению митрополита челябинского и миасского алексия

№ 1 (144) ЯНВАРЬ 2024 г.

Чудеса и пророчества 
Евдокии 
Собираются документы о свя-
тости блаженной                           
                        стр. 17

Мыслители в режиме 
онлайн
Монахи Оптиной пустыни 
растолковали Священное 
Писание                            
                                стр. 14-15

Молитва в красках
Как Слово Божие помогает 
осужденным                          
                                стр. 10-11

Защитник русской старины 
Владимир Оленьков
воссоздает православные 
храмы                           
                                             стр. 12-13

Фото Сергея  КОЛЯСКИНА

Тема номера: 

Дни, когда открываются 
тайны Царствия Божия



Челябинские 
епархиальные 

ведомости
№ 1 (144) 2024 г.

2 события
СЛужЕНИЕ АРхИпАСТыРЯ

15 декабря

16 декабря

17 декабря

18 декабря

19 декабря

22 декабря

23 декабря

24 декабря

25 декабря

26 декабря

27 декабря

6 января

7 января

8 января

9 января

10 января

11 января

12 января

митрополит Алексий принял участие в 
юбилейном вечере, посвященном 80-летию 
ЮУрГУ. 

владыка Алексий совершил Литургию в 
храме Архистратига Божия Михаила поселка 
Томино. В тот же день архипастырь возглавил 
служение всенощного бдения в Свято-Симео-
новском кафедральном соборе. 

правящий архиерей совершил воскресную 
Литургию в Свято-Симеоновском кафедраль-
ном соборе. 

митрополит Алексий возглавил заседание 
Архиерейского совета Челябинской митро-
полии. Оно состоялось в здании администра-
ции Верхнеуральского района. В тот же день 
архипастырь возглавил всенощное бдение в 
Никольском храме Верхнеуральска.

владыка Алексий совершил Божественную 
литургию в Никольском храме Магнитогорска. 

правящий архиерей принял участие в итого-
вом заседании Общественной палаты Челя-
бинской области. 

митрополит Алексий совершил Божествен-
ную литургию в Свято-Симеоновском кафе-
дральном соборе. В этот день Церковь честву-
ет память святителя Иоасафа Белгородского. 

владыка Алексий совершил воскресную Ли-
тургию в Свято-Симеоновском кафедральном 
соборе и произнес проповедь по евангельской 
притче о званых на брачный пир.

правящий архиерей совершил Литургию в 
Свято-Симеоновском кафедральном соборе 
по случаю дня памяти святителя Спиридона 
Тримифунтского. На богослужение был до-
ставлен башмачок с мощей святого Спиридо-
на. В тот же день архипастырь от лица Челя-
бинской митрополии подписал соглашение 
о сотрудничестве с Общественной палатой 
Челябинской области. Стороны договорились 
содействовать осуществлению свободы со-
вести в местах принудительного содержания. 
Вечером того же дня владыка принял участие 
в итоговом заседании Совета по реализации 
государственной национальной политики. 

митрополит Алексий совершил Литургию в 
Свято-Симеоновском кафедральном соборе, 
а затем возглавил расширенное заседание 
Епархиального совета Челябинской епархии. 

владыка Алексий совершил Литургию в 
Свято-Симеоновском кафедральном соборе, 
а затем возглавил объединенное годовое со-
брание духовенства Челябинской и Троицкой 
епархий. 

правящий архиерей совершил Литургию 
Рождественского сочельника в Свято-Симео-
новском кафедральном соборе. Вечером того 
же дня архипастырь совершил в этом храме 
всенощное бдение. 

митрополит Алексий возглавил ночную 
Божественную литургию в честь Рождества 
Христова, а утром посетил праздничную 
губернаторскую ёлку в оперном театре, где 
поздравил с Рождеством Христовым юных 
южноуральцев. 

владыка Алексий совершил Литургию в Хри-
сторождественском храме Кыштыма. В тот 
же день архипастырь совершил вечернюю 
службу в челябинском храме в честь иконы 
Божией Матери «Нечаянная Радость». 

правящий архиерей совершил Литургию в 
Преображенском храме Чебаркуля. В тот же 
день архипастырь совершил вечернее бого-
служение в Георгиевском храме Челябинска.

митрополит Алексий совершил Литургию в 
храме Рождества Богородицы города Верх-
него Уфалея. В тот же день архипастырь 
совершил вечернее богослужение в храме 
в честь иконы Божией Матери «Знамение» в 
селе Воскресенское Каслинского района. 

владыка Алексий совершил Литургию в храме 
святителя Иоанна Златоуста в Карабаше. В 
тот же день архипастырь совершил вечернее 
богослужение в храме блаженной Ксении 
Петербургской в Челябинске. 

правящий архиерей совершил Литургию в 
храме Иверской иконы Божией Матери в селе 
Миасское. В тот же день архипастырь возгла-
вил вечернюю службу в Вознесенском храме 
поселка Западный-2. 

В последние дни уходя-
щего 2023 года митрополит 
Челябинский и Миасский 
Алексий в резиденции губер-
натора Челябинской области 
снял открытку с «Ёлки жела-
ний», в которой о своей мечте 
написал Павел Зуб из города 
ясиноватая Донецкой Народ-
ной Республики. Мальчик по-
просил шведскую стенку для 
занятий спортом.

14 января, в старый Новый 
год, возле пушистой ели у До-
нецкого республиканского 
академического молодёжно-
го театра произошло неболь-
шое новогоднее чудо. Павел 
из прифронтового города 
ясиноватая получил подарок 
от митрополита Челябинско-
го и Миасского Алексия. По-

помощь Донбассу
Шведскую стенку доставили в Ясиноватую и вручили семье Зуб

сылку доставил и вручил се-
мье секретарь Челябинской 

Благотворительная акция
Накануне Рождества 120 семей получили продуктовые наборы

от челябинского монастыря

социальная служба одигитриевского мо-
настыря порадовала подопечных – многодет-
ные семьи, одиноких инвалидов и пожилых 
людей. К Рождеству Христову они получили 
подарки и продуктовые наборы: растительное 
масло, муку, тушенку, консервы, рис, гречку, 
макароны, сладости.

сестры женской обители во главе с игуме-
нией Евсевией (Лобановой) сердечно благо-
дарят отзывчивых прихожан и неравнодуш-
ных жителей города, ставших участниками 
благотворительной акции «В ожидании Рож-
дества Христова».

С пользой для семьи
В Покровском храме села Харлуши организовали для прихожан 

встречи со специалистами 

В воскресных школах Че-
лябинской епархии изучают 
Закон божий, рисуют, поют 
и мастерят поделки. А в хра-
ме Покрова Пресвятой бого-
родицы села большие Харлу-
ши организовали полезные 
встречи с разными специали-
стами в рамках социального 
проекта «сЕМЬ+я».

 В прошлом году прихожа-
не общались с семейным пси-
хологом, затем к детям прихо-
дил педагог по математике. В 
2024 году добавились занятия 
с логопедом-дефектологом. 

Спектакль в детском саду
В детском саду №99 поставили сказку о важности совершения добрых дел

В детском саду №99 воспитатели постави-
ли с детьми спектакль «Морозко». В нем го-
ворилось о Рождестве, Вифлеемской звезде, 
которая вела девочку в лесу, важности совер-
шения добрых поступков. На премьеру был 
приглашен руководитель отдела образования 
и катехизации монах Георгий (Шаговых). По-
сле спектакля он тепло пообщался с ребятиш-
ками и подарил им сладкие подарки.

Дошкольное учреждение первым в городе 
заключило соглашение о сотрудничестве с Че-
лябинской епархией. сейчас таких учреждений 
уже 16. сотрудничество включает в себя про-
ведение совместных мероприятий, постанов-
ку рождественских и пасхальных спектаклей, 
а также беседы со священнослужителями.

епархии протоиерей игорь 
Шестаков.

На первую встречу приехали 
три семьи. с каждой специ-

алист занимался индивиду-
ально.
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Во имя Отца, Сына и Свя-
того Духа!

Дорогие отцы, братья, се-
стры! от всего сердца по-

здравляю вас с праздником 
Рождества Христова, причаст-
ников – с принятием святых и 
Животворящих Христовых та-
ин. 

Празднуя Рождество, мы 
вспоминаем различные 

события. Евангелие повеству-
ет о том, как бог приходит на 
землю, чтобы спасти человека 
и вернуть его в первозданное 
состояние, чтобы люди были 
достойны находиться с богом, 
лицезреть и благодарить Его, 
то есть получили вечное спа-
сение. 

О смыслению этого события 
посвящены разные поуче-

ния, наставления и проповеди. 
и у святых отцов, и у наших вы-
дающихся проповедников мы 
встречаем мысль, что эти свя-
тые дни открывают перед нами 
многие тайны Царствия божия. 

Мы уже много раз слыша-
ли, что для достижения 

Царства божия нужны дела ми-
лосердия. Нужна и вера, и со-
хранение традиционных хри-
стианских ценностей, таких 
как семья, правильное воспита-
ние детей, любовь к отечеству 
нашему. Все это нам известно. 

Но есть еще одна доброде-
тель, дорогие мои, кото-

рую во всей полноте открывает 
праздник Рождества Христова. 
Непостижимо уму, почему, на-
пример, люди не принимали 
Христа. Почему и теперь мно-
гие не принимают Христа как 
спасителя? Да потому, что Го-
сподь сам говорит: «Научитесь 
от Меня, ибо я кроток и смирен 

Эти дни открывают перед нами 
многие тайны Царствия Божия

Проповедь митрополита Челябинского и Миасского Алексия, 
произнесенная после Божественной литургии в храме Рождества Богородицы 

в Верхнем Уфалее 10 января 2024 года

сердцем» (Мф. 11, 29), – а все 
ждут избавления от каких-то 
великих людей, которые при-
дут с трубами, войсками и ор-
кестрами. 

Нет, Господь поступает 
по-другому. он рождает-

ся там, где отдыхает скот, Его 
кладут в неприметные ясли. Го-
сподь скитается вместе с Де-
вой Марией и иосифом обруч-
ником. скрываясь от гнева и 

подозрительности царя иро-
да, святое семейство в течение 
нескольких лет проживает в 
Египте. Евангелие неоднократ-
но показывает, какое смирение 
имеет Господь. смирение, до-
рогие мои, это основа нашего 
спасения. До тех пор, пока мы 
не смиримся, нам очень труд-
но спастись. Ведь без смире-
ния каждый воспринимает 
себя мерою всех вещей. Мое 

мнение – значит, правильное. 
А почему оно правильное? По-
тому что мое. А почему так счи-
таем? Потому что бога нет в 
сердце, бога нет в жизни, бога 
нет в душе. 

Вместо того чтобы сказать: 
«Господи, вразуми. Госпо-

ди, помоги. ты мой спаситель, 
тебе я вручаю свое сердце, ве-
ди меня!» – мы пытаемся, как 
Адам с Евой, настоять на своем, 
не имея никакого смирения. 
оправдываем свою гордыню, 
оправдываем свое самолю-
бие, забывая о том, что по-
настоящему ценно. Чем стар-
ше человек становится, тем 
яснее сознает, что юность – это 
миг, что наша жизнь мимолет-
на. Важно только одно – веч-
ная жизнь, которая будет по-
сле прохождения этого земного 
экзамена. 

Как пройти этот экзамен, мы 
с вами знаем. Мы должны 

жить для вечности. Не для того, 
чтобы на земле хорошо устро-
иться. Не об этом мы должны 
думать, дорогие мои. открой-
те Новый Завет, прочитайте се-
годня хотя бы одно Евангелие. 
Пример Христа, когда мы будем 
ему следовать, и к богу нас при-
ведет, и к вечному спасению, и 
подскажет, что нужно для того, 
чтобы правильно жить. 

Мы славим Христа в эти 
дни. Радуемся, что Го-

сподь, несмотря на наше глу-
бокое падение, по любви к нам 
приходит на землю. он указы-
вает, как мы должны посту-
пать. благодаря бога, будем в 
эти дни совершать дела мило-
сердия, дела любви к ближним. 
Посвятим эти дни молитве – 
молитве об отечестве нашем, 
о Патриархе, о властях наших. 
Пусть Господь поможет им 
привести нас к жизни благо-
денственной, чтобы мы жили 
в тишине, в мире и достигали 
Царства Небесного. Да помо-
жет нам в этом Господь. 

В сех вновь и вновь поздрав-
ляю с праздником Рожде-

ства Христова. священников 
благодарю за их служение. 
особые слова благодарно-
сти хочу сказать отцу Алек-
сандру, потому что он делает 
очень много. отец Александр, 
спаси вас Господь! Пусть Го-
сподь укрепляет вас в вашем 
пастырском служении, к ко-
торому вы очень ответствен-
но относитесь. благодарю 
и людей, которые помогают 
храмам божиим. их ожидает 
великая награда на Небесах. 
таких людей Господь прини-
мает и делает своими друзья-
ми. Аминь. 
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Владыка благословил казаков 
на добросовестное служение России

Преосвященнейший Зосима, епископ Магни-
тогорский и Верхнеуральский, принял участие в 
отчётном заседании казачьего круга казачьей об-
щины «станица Магнитная». Владыка поздравил 
всех участников с праздником Рождества Христова, 
поблагодарил за тесное сотрудничество с Магнито-
горской епархией в минувшем 2023 году, особенно 
за помощь воинам, находящимся в зоне проведе-
ния специальной военной операции, пожелал бла-
гополучия семьям казаков, а находящимся сейчас  
в зоне военного конфликта – вернуться живыми 
и здоровыми. о погибших на поле брани епископ 
Зосима отслужил краткую заупокойную литию. 
также владыка Зосима принял участие в верста-
нии казаков и благословил их на добросовестное 
служение России, казачеству и вере Православной. 

В Магнитогорске встретилась 
молодежь из разных епархий

В молодеж-
ных меж ъе-
пархиальных 
встречах при-
няла участие 
молодежь из 
омской, Ка-
менской и Маг-
нитогорской 
епархий. Для 
обмена опы-

том ребята из омской епархии прибыли во главе 
со священником иоанном Костюком, возглавляю-
щим туристический православный клуб «три тон-
ны», и священником Александром Лемешко. от 
Каменской епархии поучаствовать в межъепархи-
альных встречах прибыл руководитель отдела по 
делам молодежи иерей Вячеслав инюшкин. Маг-
нитогорцы и гости посетили ГЛЦ банное, а после 
священнослужители вместе с ребятами посетили 
Великую Рождественскую Вечерню в Кафедраль-
ном соборе Вознесения Христова, которую воз-
главил епископ Зосима в сослужении всего духо-
венства епархии.

На Рождество в храмах показали 
спектакли 

и спели 
колядки

В  т р а п е з н о й 
храма Воскресе-
ния Христова  пос. 
бреды прихожа-
не собрались на 
«Рождественские 
посиделки». В этот 
день  ребята теа-
трального круж-
ка «Христославы», 
действующего при 
воскресной школе 
храма, порадовали гостей небольшим представле-
нием, показав спектакль «Айфон» о Рождествен-
ских чудесах. Закончились «Рождественские поси-
делки» общим чаепитием и дружеским общением. 

также чудесный утренник прошел в воскресной 
школе храма великомученика и целителя Пантеле-
имона прошел праздничный утренник, на котором 
воспитанники подготовили поучительную сказку о 
добре и зле  «Морозко». с поздравительным словом  
всех присутствующих поздравил настоятель храма 
протоиерей Валерий Марфин, а прихожане храма 
исполнили Рождественские колядки.

Отдел социального служения 
посетил школу-интернат

По благословению епископа Златоустов-
ского и саткинского Петра председатель от-
дела по церковной благотворительности и 
социальному служению иерей сергий Гри-
банов, его заместитель А.В. Милютина и 
старшая сестра милосердия ольга Аксено-
ва посетили школу-интернат №31.

На протяжении многих лет сотрудники 
социального отдела Златоустовской епар-
хии посещают данное учебное заведение, 
проводят беседы с детьми на духовно-нрав-
ственные темы и мастер-классы, устраива-
ют праздники и просмотры фильмов. Для 
собравшихся в актовом зале ребят был ор-
ганизован показ мультфильма о праздни-
ке Рождества. Епархиальные сотрудники 
поздравили ребят и каждому преподнесли 
сладкие подарки.

Благочинный 
Кусинского округа совершил 

миссионерскую Литургию

В День памяти 14 тысяч младенцев, от 
ирода в Вифлееме убиенных, в Казанском 
храме Кусы прошла праздничная мисси-
онерская Литургия для людей с ограни-
ченными физическими возможностями. 
богослужение совершил благочинный Ку-
синского округа протоиерей Леонид Ма-
лых в сослужении руководителя епархи-
ального молодежного отдела иерея Андрея 
старлытова.

К таинству исповеди и Причастия в этот 
день приступили более 30 человек, среди 
которых были воспитанники Кусинского 
областного реабилитационного центра. 
отец Леонид, обращаясь к молящимся со 
словом проповеди, поздравил всех с Рож-
деством Христовым. Пожелал милости от 
родившегося богомладенца. Всем были вру-
чены рождественские подарки.

Симеоновский храм отметил 
престольный праздник

31 декабря, 
в день прослав-
ления святого 
праведного си-
меона Верхотур-
ского, приход 
симеоновско-
го храма города 

Златоуста отметил престольный праздник. 
Накануне, во время всенощного бдения 
была освящена новая храмовая икона свя-
того. богослужения возглавил настоятель 
иеромонах иоанн (Четвертнов). По отпу-
сте Литургии был совершен крестный ход 
вокруг храма. В завершение праздника бы-
ло сделано общее фото, прихожан и гостей 
пригласили на чаепитие.

Для Троицкой епархии будет 
рукоположен правящий архиерей
На последнем в 2023 году заседании священного 

синода под председательством святейшего Патри-
арха Московского и всея Руси Кирилла одним из рас-
смотренных вопросов было замещение вакантной ка-
федры троицкой епархии Челябинской митрополии. 
было принято решение Преосвященным троицким и 
Южноуральским избрать наместника саввино-сто-
рожевского ставропигиального мужского монастыря 
архимандрита Павла (в миру игоря Вениаминовича 
Кривоногова). он приступит к управлению епархи-
ей после рукоположения в сан епископа.

Архимандрит Павел 
(Кривоногов) родился 18 
июня 1970 года в Алапа-
евске свердловской об-
ласти. В 1987 году окон-
чил школу №1 в городе 
Порхов Псковской обла-
сти. В 1994 году окончил 
Московскую Духовную 
семинарию, в 1998 – Мо-
сковскую Духовную ака-
демию. 13 апреля 1995 
года пострижен в мона-

шество с именем Павел в честь святого апостола Пав-
ла. 7 октября 1997 года рукоположен в сан иероди-
акона, 17 декабря 1998 – в сан иеромонаха. В 2004 
году был возведен в сан архимандрита. 

с 1994 по 2019 год являлся насельником свято-
троицкой сергиевой лавры, в течение 18 лет служил 
благочинным Лавры. 30 августа 2019 года был назна-
чен наместником саввино-сторожевского ставропи-
гиального мужского монастыря в городе Звенигоро-
де Московской области. 

В Еткульском районе прошел конкурс 
творческих работ

К о н к у р с 
творческих ра-
бот  «Рож де-
ственское чудо» 
охватил весь Ет-
кульский рай-
он. Достижения 
его участников 
можно оценить, 
посетив выстав-
ку холле район-
ной администрации. На ней уже побывали глава Ет-
кульского района Юрий Кузьменков вместе с иереем 
Максимом Агеевым. 

 Еще одна выставка с «Рождественского чуда», на 
которой около 100 работ, располагается в Еткульском 
краеведческом музее. Ею можно будет любоваться 
до конца января. изначально конкурс проводился 
среди приходских детей храма Архангела Михаила 
в селе Каратабан. А в нынешнем году он приобрел 
статус районного. Участниками «Рождественского 
чуда» стали более 200 человек, в подавляющем боль-
шинстве – дети.

Сестры милосердия 
Свято-Введенского храма посетили 

своих подопечных
сотрудники отдела социального служения при 

свято-Введенском храме Еманжелинска поздрави-
ли с Рождеством Христовым детей с ограниченными 
возможностями и их родителей, бабушек, прихожа-
нок храма, не имеющих физической возможности 
посетить храм, людей, оказавшихся в трудной жиз-
ненной ситуации.

В каждое по-
здравление се-
стры милосердия 
вложили частич-
ку своей души и 
всем подопеч-
ным подарили 
сладкие подар-
ки, собранные в 
ходе акции «По-
дари подарок на 
Рождество».
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ФЕВРАЛЯ
Сретение Господне. слово «сретение» 

по-славянски означает «встреча». В празд-
ник сретения верующие вспоминают, как на 
сороковой день после рождения Младенца 
Христа принесли в Храм для принесения за-
конных жертв. Здесь Его встретил праведный 
симеон, которому было предсказано, что он 
не умрёт до тех пор, пока не увидит грядуще-
го Мессию. В Младенце иисусе он признал 
обещанного Христа и во всеуслышание за-
явил об этом. тут же, в храме, была правед-
ная Анна, благочестивая вдова восьмиде-
сяти четырех лет, служившая богу постом 
и молитвою день и ночь. она тоже узнала 
спасителя и славила Господа, и говорила о 
Нем всем в иерусалиме. В Челябинске сре-
тенский храм строится на улице трашутина. 
В Христорождественском храме Кыштыма и 
Покровском храме села булзи есть приделы, 
посвященные сретению Господню.

Святое Богоявление (Крещение Го-
сподне). Пророки Ветхого Завета пред-
сказывали: о явлении Мессии мир должен 
узнать от последнего пророка. таким че-

ловеком стал пророк иоанн Предте-
ча. именно он признал в иисусе 

Христе долгожданного спаси-
теля. Это произошло на ре-

ке иордан, куда Господь в 
30-летнем возрасте при-
шел для того, чтобы при-
нять крещение от иоанна. 
Поняв, Кто перед ним, ио-

анн противился, более то-
го, сам просил иисуса кре-

стить его. Но в ответ услышал: 
«оставь теперь, ибо так надлежит 

нам исполнить всякую правду». В момент 
Крещения иисуса Христа явилась боже-
ственная троица: бог отец, голос Кото-
рого («сей сын Мой возлюбленный…») 
слышал иоанн Предтеча, бог сын в ли-
це Христа спасителя и бог Дух святой, 
который сошел на иисуса Христа в виде 

День святой мученицы Татианы. Угодница бо-
жия родилась в знатной римской семье – ее отец 
трижды избирался консулом. он был тайным хри-
стианином и воспитал дочь преданной богу и Церк-
ви. Достигнув совершеннолетия, татиана не стала 
выходить замуж и все свои силы отдала Церкви. она 
была поставлена диаконисой в одном из римских 
храмов – ухаживала за больными и помогала нуж-
дающимся. Когда Римом начал править шестнад-
цатилетний Александр север (222-235), вся власть 
сосредоточилась в руках злейшего врага и гонителя христиан Ульпиана. Кровь хри-
стианская полилась рекой. схвачена была и диакониса татиана. Когда ее начали пы-
тать, произошел целый ряд чудес, при виде которых восемь палачей обратились ко 
Христу. После нескольких дней истязаний святую татиану привели в цирк и выпу-
стили на нее голодного льва; зверь не коснулся святой и стал кротко лизать ее ноги. 
Наконец мужественная страдалица была усечена мечом. Вместе с ней, как христи-
анин, был казнен и отец святой татианы, открывший ей истины веры Христовой. В 
1755 году в день святой татианы императрица Елизавета Петровна подписала указ 
об основании Московского университета. В 1791 году здесь была открыта домовая 
церковь во имя святой татианы. благодаря этому угодницу божию стали почитать 
как покровительницу российского студенчества. 

Память равноапостольной Нины. святая роди-
лась около 280 года в Каппадокии в благочестивой 
греческой семье. Ее отец был родственником велико-
мученика Георгия Победоносца. Мать была сестрой 
Патриарха иерусалимского. с 12 лет Нину воспиты-
вала благочестивая старица Нианфора. благодаря ей 
девочка твердо навыкла исполнять правила веры и с 
усердием читала священное Писание. Узнав, что Хи-
тон Господень находится в иверии (Грузии), которая 
еще не просвещена светом христианства, Нина стала 
молиться Пресвятой богородице, чтобы та сподоби-
ла ее увидеть Грузию обращенной ко Господу и по-
могла обрести Хитон Господень. В ответ Пречистая 
Дева явилась ей во сне, вручила крест из виноград-
ной лозы и благословила идти в далекую иверскую 
страну. В Грузию Нина пришла в 319 году. Проповедь 
христианства сопровождалась многими знамениями. 
святая Нина исцелила от тяжкого недуга грузинскую 
царицу Нану, которая приняла святое Крещение. Ее 
муж, царь Мириан, решил подвергнуть святую Нину 
жестоким мучениям, но внезапно ослеп. Нина исце-
лила и его. Царь Мириан крестился вместе со своей 
свитой. По прошествии нескольких лет христианство 
окончательно утвердилось в Грузии. святой Нине 
было открыто, где сокрыт Хитон Господень. там по-
строили первый в Грузии христианский храм (све-
тицховели). Зная, что горные области остаются не-
просвещенными, Нина проповедовала Евангелие в 
верховьях Арагви и иори. Немало горцев приняли 
Христа. Затем святая Нина поселилась в Кахетии, где 
вела подвижническую жизнь, пребывая в постоянных 
молитвах и обращая ко Христу окрестных жителей. 
Здесь после 35 лет апостольских подвигов святая Ни-
на отошла ко Господу. святую Нину особым образом 
почитают в санкт-Петербурге. В день ее памяти, 27 
января 1944 года, город был полностью освобожден 
от фашистской блокады.

День молитвенного почита-
ния иконы Божией Матери «Уто-
ли моя печали». 

П р а з д н и к 
был установлен 
в 1760 году в па-
мять об исцеле-
нии женщины. 
она увидела об-
раз божией Ма-
тери во сне, за-
тем нашла икону 
и исцелилась по-
сле молитвы пе-
ред ней. Назва-
ние «Утоли моя 
печали» роди-
лось из слов, об-
ращенных к бо-
гоматери: люди 

просят излечить их от физиче-
ских и душевных болезней. Пер-
вую икону божией Матери «Утоли 
моя печали» перевезли в Москву 
казаки при царе Михаиле Федоро-
виче из города Шклова. сохрани-
лись предания, которые гласят, что 
большинство чудес от этой иконы 
случилось во время чумы 1771 го-
да. В середине XX века образ отре-
ставрировала иконописец и худож-
ник-реставратор ирина Ватагина. 
После сноса Никольского храма в 
садовниках в 1930 году икону бо-
жией Матери перенесли в храм свя-
тителя Николая в Кузнецкой слобо-
де, где она находится по сей день. 
В Челябинске этому образу посвя-
щен храм богоявленского мужско-
го монастыря.

 Перенесение мощей святителя Иоанна Златоу-
ста. Архиепископ Константинопольский иоанн, про-
званный Златоустом за свое красноречие, был сослан 
на Кавказ по наущению императрицы Евдоксии. он 
скончался в 407 году в селении Команы. В 438 году, 
при сыне Евдоксии императоре Феодосии Втором 
(408–450), его честные мощи были перенесены из 
Коман в Константинополь. Рассказывают, что при-
сланные императором люди никак не могли поднять 
святые мощи. Наконец правитель, поняв свою ошиб-
ку, прислал послание святителю иоанну, смиренно 
прося у него прощения за себя и за свою мать Евдок-
сию. Послание зачитали у гроба святого. После этого 
воины легко подняли мощи, внесли их на корабль и 
доставили в Константинополь. Рака была поставлена 
в церкви святой мученицы ирины. Когда Патриарх 
Прокл открыл гроб, тело святителя иоанна оказалось 
нетленным. император, припав к гробу со слезами, 
просил прощения. Народ весь день и ночь не отходил 
от раки. Наутро мощи были перенесены в церковь свя-
тых апостолов. Народ воскликнул: «Приими престол 
твой, отче!» тогда Патриарх Прокл и клирики, сто-
явшие у раки, увидели, что святитель иоанн открыл 
уста и произнес: «Мир всем». На Южном Урале есть 
город Златоуст, названный в честь святого иоанна. 
имя святителя носят храмы в Златоусте и Карабаше. 

голубя. Поэтому праздник Крещения Го-
сподня называется также богоявлением. 
После Крещения Господь иисус Христос 
вышел на общественное служение и на-
чал возвещать людям свое учение. В Че-
лябинске действует богоявленский муж-
ской монастырь и богоявленский храм на 
территории «красных казарм» – Учебного 
центра по подготовке младших специали-
стов автобронетанковой службы. Храмы 
богоявления есть также в Еткуле, Кыш-
тыме и Миассе.
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6 ДЛя тЕХ, Кто тоЛЬКо ПРиШЕЛ

Как освящают воду?
Водоосвящение бывает 

малое и великое. Малое со-
вершается в течение года не-
однократно (во время молеб-
нов, при совершении Таинства 
Крещения), а великое – только 
в праздник Крещения Господня 
(Богоявления). Великое водо-
святие более торжественно, 
чем обычное. На нем поются 
праздничные тропари, чита-
ются ветхозаветные пророче-

Для исцеления души и тела
Крещенская вода будет раздаваться в храмах несколько дней

Православные христиане верят, 
что после молитв священнослужите-
лей, после погружения в нее креста, 
она становится той самой водой, ка-
кой стали воды реки иордан во время 
погружения в них Господа нашего ии-
суса Христа. К Крещенской воде сле-
дует относиться с благоговением, как 
к святыне, с которой соприкоснулась 
благодать божия. 

В Челябинске в прошлом году было 
организовано пять купелей, в этом – 
на одну больше. В этом году поданы 
заявки из муниципалитетов на 66 ку-
пелей. 

Иерей Владимир Панарин, кли-
рик Александро-Невского храма в 
Челябинске обращает внимние: оку-
нание в крещенскую прорубь не явля-
ется церковным таинством. 

– Когда-то иоанн Креститель всех 
приглашал на реку иордан и призы-
вал зайти в воду, покаяться вслух пе-
ред богом, попросить у него проще-
ния, – рассказал отец Владимир. – В 
знак того, что грехи омыты, он окунал 
людей в воду и говорил: «я вас крещу 
водой, но за мной идёт тот, кто будет 
крестить вас Духом святым». так воз-
ник прообраз таинства крещения. В 
таинство крещения человеку действи-
тельно прощаются грехи, если он ис-
кренне кается в них. то, что делают 
люди сегодня, окунаясь в прорубь на 
праздник Крещения, это больше на-
родная забава, которую Церкви при-
шлось поддержать, чтобы был хоть 

Что нужно знать о крещенской воде
ства, фрагменты из Первого 
послания апостола Павла ко-
ринфянам и Евангелия. Все это 
напоминает о евангельском 
событии, которое празднует 
Церковь в эти дни – Крещении 
Господнем. 

Где хранить святую воду?
Хранить святую воду сле-

дует в отдельном месте, лучше 
рядом с домашним иконоста-
сом. Крещенская вода обладает 
чудесным свойством не пор-
титься долгое время, даже до 
нескольких лет. Лучше хранить 
святыню в стеклянной емкости, 
чем в пластиковой.

Как пользоваться святой 
водой?

Святая вода дается людям 
для исцеления души и тела. Ее 
следует принимать утром на-
тощак, с кусочком просфоры 
и молитвой: «Господи Боже 
мой, да будет дар Твой свя-
тый: просфора и святая Твоя 
вода во оставление грехов 
моих, в просвещение ума мое-
го, во укрепление душевных и 

телесных сил моих, во здравие 
души и тела моего, в покорение 
страстей и немощей моих по 
беспредельному милосердию 
Твоему молитвами Пречистыя 
Твоея Матери и всех святых 
Твоих. Аминь». 

Недопустимо использова-
ние Крещенской воды для 
гаданий и прочих языческих 
обрядов, нельзя также поддер-
живать разные суеверия. На-
пример, о том, что для большей 
благодати надо набрать воду из 
трех (или более) храмов, что в 
Богоявление вода более святая, 
чем в сам праздник Крещения, 
и наоборот.

Крещенскую воду благо-
словляют употреблять в ка-
честве утешения вместо При-
частия не имеющим возмож-
ности причаститься – больным 
людям, кто не может дойти до 
храма или пригласить священ-
ника домой. 

Что делать, если святая 
вода испортилась?

Во-первых, не переживать. 
Часто православный христи-

анин прозаичные и бытовые 
вещи принимает как дурные 
или хорошие знаки. Во-вторых, 
когда святая вода становится 
непригодной для пития, то ею 
можно с ладошки окропить 
свое жилище, детей, родствен-
ников. И таким образом исполь-
зовать святыню по назначению, 
чтобы крещенская вода силой 
Господа и Бога и Спаса нашего 
Иисуса Христа освятила, очи-
стила наше жилище, а наши 
души и тела получили спаси-
тельную и животворящую силу 
Божьей благодати. 

Если Крещенская вода ис-
портилась, выливать её следует 
в непопираемое место (где не 
ходят люди и животные) или 
в реку. 

Бывает ли, что святая вода 
«не помогает»?

Святитель Феофан Затвор-
ник пишет: «Вся благодать, 
идущая от Бога через святой 
Крест, святые иконы, святую 
воду, мощи, освященный хлеб 
(артос, антидор, просфоры) и 
др., включая Святейшее При-

частие Тела и Крови Христо-
вых,– имеет силу лишь для тех, 
кто достоин этой благодати 
через покаянные молитвы, 
покаяние, смирение, служение 
людям, дела милосердия и 
проявление других доброде-
телей христианских. Но если 
нет их, то эта благодать не 
спасет, она не действует ав-
томатически, как талисман, и 
бесполезна для нечестивых и 
мнимых христиан (без добро-
детелей)».

Чтобы святая вода принесла 
нам пользу, будем заботиться 
о чистоте души, о высоком до-
стоинстве наших помыслов и 
поступков.

Правда ли, что купание 
в проруби на Крещение 
смывает грехи?

Некоторые считают, что 
купание в праздник Крещения 
в проруби или обливание во-
дой смывает все грехи. Это не 
так – грехи прощаются только 
через покаяние на исповеди, а 
купание в проруби – лишь на-
родная традиция.

19 января православная Церковь празднует Крещение Господне. 
Ему предшествует сочельник – день особо строгого поста (18 ян-
варя). Духовенство в храмах в эти дни облачено в белые ризы, 
символизирующие Божественный свет. Главная особенность кре-
щенских богослужений – освящение воды. Чин Великого освяще-
ния воды (Великой агиасмы) совершается всего два раза в год – в 
Крещенский сочельник и в сам праздник Крещения Господня. 
Между водой, освященной 18 января, и водой, освященной 19 
января, нет никаких различий.

какой-то контроль и внимание при-
хожанам. ошибочно считать, что ес-
ли человек окунулся в прорубь, то ему 
прощаются все грехи. Грехи в прору-
би не смыть. Для этого есть именно 
таинство крещения, исповедь, при-
частие. Все православные христиане, 
истинно верующие, воцерковленные, 
в день Крещения Господня стремятся 
побывать на службе, исповедаться и 
причаститься. Но точно не окунуться 
в воду. я никогда не нырял в прорубь, 
но знаю таких священников, которые 
окунаются. они это делают исключи-
тельно ради того, чтоб поддержать 

своих прихожан, и 
только если храм на-
ходится рядом с во-
доёмом, где органи-
зована купель. 

Главная особен-
ность крещенских 
богослужений – освящение воды. 
Чин Великого освящения воды совер-
шается всего два раза в год – в Кре-
щенский сочельник и в сам праздник 
Крещения Господня. и 18-го, и 19-го 
января вода освящается одним и тем 
же чином и не имеет никаких отли-
чий. 

Не нужно набирать 
крещенскую воду пя-
тилитровыми бутыля-
ми. Достаточно взять 
небольшое количество 
святыни, а затем добав-
лять ее в простую воду. 
Как говорят святые от-
цы, «капля святой воды 

море освящает». 
Православная Цер-

ковь празднует Креще-
ние (богоявление) Го-
сподне несколько дней. 
отдание праздника со-
вершается 27 января. 
Поэтому и в последую-
щие после 19 января дни 
в храмах можно будет 

взять освященную воду. более того, 
крещенская вода хранится в храмах 
в течение всего года. 

Подготовила 
Виктория СОРОКИНА

Фото Надежды ТюТИКОВОй
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7ДЛя тЕХ, Кто тоЛЬКо ПРиШЕЛ
ЛИЧНый ВЗГЛЯДКапелька воска

Как на уроке физики вспомнили о четвертом, 
святом, состоянии оксида водорода

Случилось как-то оказаться в Тургояке, на 
берегу озера, откуда до местной церкви ми-
нут пять неторопливым шагом. День был осо-
бенный. по православному календарю 
Крещеньем значился. Десятки людей, и стар и 
млад, с бидончиками, ведерками и даже с 
молочными флягами и бутылями вереницей 
шли к озеру. 

Подумалось: там, на 
озере, знать, прорубь про-
били. На твоих глазах вера 
возрождается, а ты из ма-
шины любопытствуешь, 
выйди, не упусти случая, 
приобщись к православию, 
нехристь. Поди ж ты, что-то 
и во мне просыпаться нача-
ло, заворочалось. 

спустился к озеру. стай-
ка ребятишек, обгоняя, бе-
жала по наторенной до-
рожке. Метров за пять до 
ледяного креста детво-
ра замерла, притихла. За 
ночь крещенский морозец 
выдолбленную накануне 
прорубь затянул ледком. 
Наутро пришли люди, раз-
били ледяной панцирь и, 
перекрестясь, начали на-
полнять освященной во-
дой загодя припасенную 
для этого дня посуду. 

трудно представить, но 
получалось, что я стоял на 
льду озера со святой водой. 
странное какое-то было 
чувство. Наконец решил-
ся приблизиться к ледяно-
му оконцу. Зачем-то загля-
нул туда, как рыбак в лунку, 
потом нагнулся, зачерпнул 
ладонью озерной водицы. 
Хотел было поднести ко 
рту, сделать глоток, дру-
гой. Может, на вкус удаст-
ся ощутить ее святость, да 
в пригоршне разглядел ка-
пельку воска. Как зерныш-
ко пшеницы, плавало оно 
на ладони. 

Почему-то вспомнилась 
занятная история, что слу-
чилась в нашем классе на 
уроке физики. Мы тогда 
свойства воды проходили. 

– сейчас проверим, 
какие состояния воды вы 
знаете, – начала урок про-
стывшим голосом физич-
ка. Ангина часто мучила ее. 

– Парообразное. 
– Правильно, но только 

газообразное. 
– Жидкое. 
– твердое, – наперебой 

отвечали мы. А когда за-
молчали, мальчишка впе-
реди меня поднял руку. 

– Хочешь что-то доба-
вить? 

– Да, но это состояние 
бывает у воды только зи-
мой, – тихо произнес он. 

– Ну, говори, дополняй, 
— видя его нерешитель-
ность, подбадривала учи-
тельница. 

– Это состояние… – он 
еще раз помолчал несколь-
ко секунд и ляпнул (дру-
гого не скажешь), 
– это состояние – 
святое. 

– Как святое? 
Класс сообра-

зил быстрее и 
взорвался хо-
хотом. Маль-
чишка был из 
семьи верую-
щих. он-то ду-
шой чувствовал 
это четвертое состо-
яние воды. Класс не 
смолкал. Маленький 
нательный крестик на 
шее раба божьего стал 
неимоверно тяжел. Закрыв 
лицо руками, он опустил-
ся за парту, отвернулся к 
окну. Юные атеисты хо-
хотали. Класс гудел. Учи-
тельница, пытаясь угомо-
нить ребят, заговорила о 
хитрых попах, серебряных 
крестах, о способности во-
ды воспринимать ионы се-
ребра. 

На следующий день он 
подошел ко мне. я хохотал 
вчера, наверное, громче 
всех. 

– Давай на спор, что 
учителка до конца года не 
заболеет, а по физике ни у 
кого двоек не будет. 

и добавил: 

– За год. 
– ты что, перед ее уро-

ками молитвы читать бу-
дешь? – съехидничал я. 

– Нет, скоро Крещенье. 
бабка святой воды прине-
сет. Вот увидишь. 

– Ну, давай, на спор. Вы-
йдет по-твоему – считай, 
что этот ножичек-складе-
шок твой. 

Как-то через пару не-
дель, я уж про спор забыл, 
он подозвал меня к учи-
тельскому столу. Достал 
пузырек, перекрестился, 
откупорил его, часть со-
держимого вылил в чер-
нильницу-непроливайку, а 
остальным обрызгал шаль 
физички. До конца года, 
как ни старался я прове-
тривать класс перед уро-
ком, физичка так и не за-
хворала. Похоже, ей это 
даже на пользу пошло: за-
калку получила. У двоечни-
ков стояли ну очень жидкие 
тройки. В непроливайке 
разбавленных чернил хва-
тило почти до летних кани-
кул. А проспоренный скла-
дешок он так и не взял. 

Воспоминания исчез-
ли, как вода сквозь пальцы 
утекла. На ладони осталось 

Мои впечатления 
о Январском сборе-2024

«ибо всякий просящий получает, 
и ищущий находит, и стучащему 

отворят» (Лк.11:10).

Десятый юбилейный январский 
сбор собрал участников право-
славных молодежных объедине-
ний Челябинской епархии. Более 
ста человек, из которых 15 – пред-
ставители духовенства, помощни-
ки настоятелей по работе с моло-
дежью, встретились в культурно-
просветительском Центре 
«Наследие» при храме преподоб-
ного Сергия Радонежского в 
Челябинске. публикуем впечатле-
ния от сбора нашего постоянного 
автора.

Мне довелось быть на январском 
сборе не с самого первого дня. одна-
ко дни, в течение которых я был участ-
ником сбора, оставили различные пози-
тивные впечатления и воспоминания. 
Хочется обратить внимание на подпункт 
мероприятия: «рождённые в январе». 
Можно подумать: к чему такое словосо-
четание? Ведь участники сбора не все 
рождены в январе. однако к концу сбора 
данное словосочетание обрело для меня 
определённый смысл. Во-первых, январь 
– начало нового года. А это значит, что в 
каком-то плане каждый из нас заново рож-
дается для каких-то новых открытий, впе-
чатлений, достижений. Во-вторых, на ян-
варском сборе в процессе взаимодействия 
с его участниками потенциально могут 
родиться и новый коллектив, и дружба с 
тем или иным человеком. А вместе с этим 
в некотором смысле и сам человек зано-
во рождается в процессе коммуникации с 
новыми людьми. В-третьих, здесь сокрыт 
и духовный смысл. январский сбор про-
ходит в преддверии Рождества Христова. 
Данный праздник призывает к духовно-
му рождению, а именно к рождению для 
жизни, где центром должен быть Христос. 
Если говорить про мероприятия, то сре-
ди них я бы выделил спортивные, твор-
ческие и духовно-просветительские. из 
спортивных мероприятий мне запомни-
лась спартакиада, где каждый имел воз-
можность испытать себя в различных на-
правлениях. Не менее интересным было 
мероприятие творческого характера. Его 
организовывали представители «Волон-
тёрских крыльев», где нас учили оформ-
лять письма для участников сВо. также в 
рамках этого мероприятия учили оформ-
лять открытки мезенской росписью. 
Мероприятие духовно-просветительского 
содержания было связано с проведением 
стратегической сессии под руководством 
отца ярослава, где обсудили наиболее важ-
ные задачи всецерковного православного 
молодёжного движения. и как продолже-
ние стратегической сессии можно отме-
тить проведение отцом ярославом с на-
ми беседы под неформальным названием 
«разговор по понятиям». В рамках этой бе-
седы отец ярослав обзорно рассказал о ду-
ховных и культурно-исторических аспек-
тах христианской жизни. А также затронул 
тему о важности реализации христиан-
ских добродетелей в повседневной жизни. 
Хочется выразить благодарность всем при-
частным к организации январского сбора, 
который, наверное, особо важен для моло-
дёжи, только начинающей воцерковляться 
и стремящейся найти своё место в жизни.

Александр КОРецКИй

зернышко воска. Как это 
там, в притче про сеятеля: 
«...и упали те зерна...» 

– сынок, ты что ж это 
без посуды? – старушка яв-
но и, похоже, уже не пер-
вый раз обращалась ко мне. 

– Да я, бабушка, так... 
ополосну лицо... 

– На вот, возьми баноч-
ку, я ее надежно укупорила, 
не прольется. бери, бери, 
ныне не засмеют. Держи да 
исполни, как посоветую. 

Вернувшись домой, сде-
лал, как помнил, бабкин 
наказ. Прошел не один год 
с того дня. Честно скажу: 
не все было хорошо да глад-
ко. Лихо тоже было. слава 
богу, обошлось. Даже лихо 
в пользу обратилось. баб-
кину склянку нынче я уж 
на видное место поставил. 
Завтра Крещенье Господ-
не, большой православ-
ный праздник. Желающих 
в проруби окунуться ой 
сколько будет. А кто вче-
ра гадал, лезть в воду не-
пременно придется. Грехи 
смывать.

Виктор СУРОДИН

Дорогие наши читатели! Мы 
не стали убирать последнюю 
фразу автора о том, что мож-
но смыть грехи, окунувшись 
в прорубь, поскольку его рас-
сказ – это законченное худо-
жественное произведение. Од-
нако напоминаем: такой «спо-
соб» отпущения грехов – не бо-
лее чем суеверие. Грехи отпу-
скаются только на исповеди.
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8 ВЕРА В НАШЕЙ ЖиЗНи

Ветераны Свято-Симеоновского кафедрального собора 
вспоминают время духовного возрождения России

Экскурсия и чаепитие
Еще раз подтвердилось: 

люди приходят работать в 
кафедральный собор по при-
званию. и каждому находит-
ся дело по душе. Не все и не 
сразу это осознают и пони-
мают, но постепенно убеж-
даются: мы оказались здесь 
не случайно. 

сначала для ветеранов 
провели познавательную 
экскурсию в Музее истории 
Православия на Южном Ура-
ле. Хранитель музея Анна 
Усманова рассказала об ос-
новании Челябинска, стро-
ительстве здесь первых хра-

особую ценность меро-
приятию придало то, что ве-
теранов весь этот день со-
провождал ключарь собора  
протоиерей Владимир Ма-
ничев. свое священническое 
служение батюшка начал (ес-
ли не считать нескольких ме-
сяцев пребывания в Вознесен-
ской церкви в Каслях) в 1986 
году в свято-симеоновском 
храме. так что не будет преу-
величением сказать, что здесь 
происходило его становление 
как священника. Некоторые 
из пришедших на встречу ве-
теранов помнят его еще мо-
лодым. 

«Моя бабушка, Мария 
Алексеевна Крылова, благо-
даря которой я первый раз 
пришел в храм, именно в 
этот, свято-симеоновский, 
была старше этого храма на 
три года, – поделился отец 
Владимир. – она родилась в 
1880 году, а храм был освя-
щен в 1883 году». 

Музыка – один из языков 
Господа

Почти всех пришедших на 
встречу ветеранов (работни-
ков и прихожан) батюшка 
помнит и узнает. Чуть ли не 
к первой обращается к та-
тьяне сергеевне Ханутиной, 
которая появилась в храме в 
качестве певчей в 1985 году. 
Пришла в хор из Челябинской 
филармонии. Примечатель-
но, что в 1982 году отец Вла-
димир также был артистом 
Челябинской филармонии, 
а затем сделал выбор в поль-
зу Церкви. Но любовь к клас-
сической музыке навсегда с 
ним осталась: музыка – один 
из тех прекрасных языков, на 
которых общается с челове-
ком Господь бог.

В собор приходят 

В прошлом году Свято-Симеоновский кафедраль-
ный собор Челябинска торжественно отметил свое 
140-летие. Были по этому поводу и народные гуля-
ния, и ярмарки, и фестиваль колокольного звона. 
проводились конкурсы и викторины, концерты, 
выставки, исторические экспозиции. Все это пора-
довало прихожан. Было, однако, и особое меропри-
ятие, которое привлекло всеобщее внимание. 
Ветеранов собора поздравил с юбилеем ключарь 
храма протоиерей Владимир Маничев вместе с при-
ходским отделом по социальному служению. На 
встречу пришли те, кто многие годы, а то и десяти-
летия трудился во славу Божию на благо родного 
храма. 

«Это очень тяжелая 
работа была, потому что 
нот не было в принципе. 
Мы гласов не знали, 
но со временем всему 
научились»

регент татьяна Ханутина

кругом разброд и шатания. 
Время для артистов не са-
мое благоприятное. я рабо-
тала в филармонии: беско-
нечные поездки, маленькие 
зарплаты. Это выматывало 
людей. и тут меня пригла-
сили петь в храм. До этого я 
никогда в храм не ходила. и 
когда пришла, то обнаружи-
ла, что здесь великолепней-
ший дирижер. Когда слушала 
все эти произведения в каче-
ственном исполнении, в ду-
ше просыпалось совершен-
но незнакомое чувство. и я 
поняла, что, оказывается, я 
много мимо чего прошла в 
жизни…». 

мов, подробно остановилась 
на истории симеоновской 
церкви. В советское время 
храм долгие годы был един-
ственным действующим в 
Челябинске, так что это был 
без преувеличения духовный 
центр православия в милли-
онном городе. 

После музея – чаепитие 
в воскресной школе. Нефор-
мальное общение за общим 
столом – то, чего многим ве-
теранам сегодня не хватает. 
особенно тем, кто уже здесь 
не работает и в храм по состо-
янию здоровья ходит не так 
часто, как хотелось бы. 

В 1985 году по 
благословению на-
стоятеля свято-си-
меоновского храма 
протоиерея иоанна 
иващенко был соз-
дан большой хор из 
профессиональных 
музыкантов под ру-
ководством регента 
из Ленинграда Алексея Гри-
горьева. 

«У меня с этим хором свя-
заны очень хорошие воспо-
минания, – рассказывает отец 
Владимир. – Вообще, богослу-
жения были незабываемыми. 
После таких служб прихожа-
не просто замирали и не зна-
ли, что делать – оставаться в 
храме или расходиться по до-
мам…» 

В этом же году татьяна 
сергеевна Ханутина пришла 
в хор.

«большой хор был очень 
профессиональный, – расска-
зывает татьяна сергеевна. – 
было перестроечное время, 

Регент Татьяна Ханутина

Протоиерей Владимир Маничев и Владимир Петрович Моисеев, сотрудник собора
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Большой хор и народный 
клирос

большой хор был профес-
сиональным, а клирос – на-
родным. Пели в нем бабуш-
ки, пели совсем не плохо, но 
до большого хора явно не до-
тягивали. и в 1987 году Мари-
на болеславовна томашевич, 
уволенная за пение в церкви 
из Челябинского института 
культуры, образовала профес-
сиональный клирос. 

Первая служба с участием 
этого клироса состоялась в ав-
густе 1987 года, в канун дня 
празднования памяти свято-
го мученика Евпла. большой 
хор пел в основном по празд-
никам, клирос – практически 
на всех службах, чередуясь с 
прежним, так называемым 
«бабушкиным» клиросом. из 
этих бабушек практически 
никто не имел музыкально-
го образования, но они очень 
старались не отстать от про-
фессионалов. Руководила 
этим клиросом регент Феодо-
сия иосифовна Щетинина, из-
вестная многим прихожанам 
как матушка Фомаида. она же 
оказывала большую поддерж-
ку новому профессионально-
му клиросу. Много помогал 
певчим и протодиакон Гер-
ман Покровский, большой 
знаток и любитель церков-
ного пения. Позже он создал 
при свято-симеоновском хра-
ме небольшой мужской хор, 
который просуществует не-
сколько лет. Регентом левого 
(профессионального) клиро-
са свято-симеоновского хра-
ма стала татьяна Ханутина. 

«Это была очень тяже-
лая работа, – говорит татья-
на Ханутина. – Нот не было. 
была толстая такая книжеч-
ка, уже несколько раз пере-
плетенная, – «божественная 
литургия» 1913 года издания. 
спасибо Марине болеславов-
не: она громадный труд со-
вершила, когда сделала соот-

по призванию

ветствующую аранжировку 
на квартет, чтобы мы могли 
петь. Гласов мы сначала не 
знали. отец Герман выучил с 
нами чин освящения храма. 
Мы были единственным про-
фессиональным квартетом в 
епархии, кто знал этот чин. 
Правящий архиерей владыка 
Мелхиседек часто нас вызы-
вал, с ним мы всю свердлов-
скую область объездили, уча-
ствуя в освящении храмов». 

Детская воскресная школа
Храмы Челябинска и обла-

сти в то время, напомним, был 
под управлением свердловских 
архиереев. Но в 1989 году на Че-
лябинскую кафедру был назна-
чен новый архиерей – епископ 
Георгий (Грязнов). Религиозная 
жизнь была на подъеме. Храмы 
обновлялись, строились новые, 
множество людей обращалось к 
богу. Владыка был в самой гу-
ще событий. 

«он приложил огромные 
усилия для того, чтобы лю-
ди пришли в храмы, пришли 
к Господу, – вспоминает та-
тьяна Ханутина. – был очень 
простым в общении. Все его 
очень любили. Куда ни при-
едешь, его невозможно было 
оторвать от народа, толпа его 
окружает… Все к нему со сво-
ими какими-то просьбами, со 
своими рассказами…»

На рубеже 80-90-х годов 

при храме была открыта пер-
вая в городе воскресная шко-
ла. Это время хорошо помнит 
преподаватель школы татья-
на Григорьевна Феоктистова. 

«Детей было очень много, 
более ста человек, – вспомина-
ет татьяна Григорьевна. – По-
этому мы сделали три возраст-
ные группы. Дети приезжали 
с разных районов города. Это 
было то время, когда у детей 
горели сердца. Мы соверша-
ли много паломнических по-
ездок. Дети были послушными 
и трудолюбивыми. Во время 
паломнических поездок все 
трудились, обустраивая ме-
ста остановок; мальчики ру-
били дрова, девочки мыли 
полы, приводили в порядок 
помещения. Все посещали бо-
гослужения. Все готовились к 
исповеди, к принятию святых 
Христовых таин. Все делали 
дружно, сообща». 

«Я для себя решила: 
если получится 
у меня взять 
благословение 
у Патриарха, то 
значит есть воля 
Божия, чтобы я 
здесь работала. 
Если нет, то нет. 
Дерзость была 
с моей стороны, 
конечно» 

продавец иконной лавки 
Галина Казачкина

Патриарший визит
Продавец иконной лав-

ки Галина Казачкина на соб-
ственном опыте убедилась, 
что работать в собор прихо-
дят по особому призванию. На 
работу женщина устроилась 
в мае 2000 года. Человеком 
она была нецерковным, и ее 
не оставляли сомнения, точ-
но ли она на своем месте. и 
тут стало известно, что глав-
ный храм Челябинска должен 
посетить святейший Патри-
арх Московский и всея Руси 
Алексий II. 

«тогда я для себя решила, 
– делится Галина, – если полу-
чится у меня взять благосло-
вение у Патриарха, то, зна-
чит, есть воля божия, чтобы 
я здесь работала. Если нет, то 
нет. Дерзость была с моей сто-
роны, конечно…» 

На праздник Воздвижения 
Креста Господня, 27 сентября 
2000 года, святейший Патри-
арх Алексий Второй служил 
Литургию в свято-симеонов-
ском соборе. Галина Казач-
кина была на этом богослу-
жении, причастилась святых 
Христовых таин. 

Во время службы выясни-
лось, что благословлять Па-
триарх индивидуально нико-
го не будет. и действительно, 
благословив всех находящих-
ся в храме общим благосло-
вением, Алексий Второй дви-
нулся к выходу. 

«стою и думаю: нет, зна-
чит, на то воли божией, – рас-
сказывает Галина. – Народу 
был полный храм, множество 
охранников. я прошла через 
охрану и встала в притворе. 
Жду, когда он будет прохо-
дить мимо. Перед выходом, 
думаю, может быть, все-таки 
благословит. Патриарх прохо-
дил по центру собора, а я сто-
яла, прижавшись к стеночке. 
Вдруг Патриарх разворачива-
ется, два шага делает назад и 
меня благословляет!»

Вот уже 23 года Галина Ка-
зачкина трудится в свято-си-
меоновском соборе. Когда бы-
вает в Москве, всегда приходит 
на могилку к Алексию Второ-
му, молится. А портрет Патри-
арха с тех пор всегда стоит на 
почетном месте в иконной лав-
ке. Галина с ним часто беседу-
ет, делится наболевшим, про-
сит совета. Эту лавку, кстати 
сказать, святейший также не 
обошел своим вниманием: со 
всеми пообщался в тот свой 
приезд, всех благословил. 

«Когда бывают какие-
то проблемы, я вспоминаю 
встречу с Патриархом, – го-
ворит Галина. – Говорю себе: 
святейший благословил, зна-
чит надо терпеть, смиряться, 
что-то в себе менять». 

Вот такие люди работают в 
свято-симеоновском соборе. 
и, наверное, главное, что всех 
их объединяет, – это доверие  
богу. Верят, что не оставит, 
что устроит все так, как Ему 
угодно и как всем нам полез-
но для спасения души.

Игорь СТеПАНОВ

Выпуск воскресной  школы Свято-Симеоновского кафедрального собора

Занятия по церковному пению в воскресной школе

Татьяна Григорьевна Феоктистова

Патриарх Алексий II в Челябинске
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Шел к Богу в покаянии
Детство у Миши Вострикова 

(осужденный дал согласие на пу-
бликацию своей фамилии) было 
трудным. Семья неблагополуч-
ная, рос на улице. Попал в дур-
ную компанию, где употребля-
ли наркотики. Поняв, что идет 
к краю пропасти, решил посвя-
тить себя Богу. Поехал в Алатыр-
ский мужской монастырь, где и 
крестился.

– Года три я там был, – вспо-
минает наш собеседник. – Но 
оступился: встал на свои старые 
грабли, из-за которых я туда и 
попал. Шел к Богу в покаянии. И 
все-таки через время искусился 
и был наказан.

«Я молюсь, а иконы
Михаил Востриков в тюрьме не отошел от Бога

и мечтает вернуться в монастырь

В конце прошлого года в новостных лентах нескольких 
челябинских СМИ появилась небольшая заметка о 
результатах регионального этапа конкурса православной 
иконописи среди осужденных «Канон». То, что осужденные 
пишут иконы, – факт известный. Интересно было другое: во 
всех трех номинациях (храмовая, домашняя, аналойная 
икона) победил один и тот же человек – некий Михаил В. из 
ИК-6. С разрешения ГУФСИН по Челябинской области мы 
отправились в копейскую колонию. Оказалось, что у 
Михаила очень интересная судьба и победителем он стал 
отнюдь не случайно…

Востриков получил приличный 
срок – девять лет. Но Бог не оста-
вил его и во время отбывания на-
казания. С первых же дней пре-
бывания в ИК-6 Михаил попал в 
православную общину. Более того: 
имея за плечами трехлетний опыт 
духовной жизни, он был назначен 
старостой общины. Как раз в это 
же время на территории колонии 
появился храм в честь Анастасии 
Узорешительницы. Укрепляясь в 
вере, Михаил решил пройти курсы 
Московского подворья Валаамско-
го монастыря. Лекции  и вопросы 
к ним он получает в письмах. Про-
грамма  специально разработана 
для обучающихся, которые нахо-
дятся в местах лишения свободы. 

По освобождении Михаил мечтает 
приехать к своим учителям и очно 
сдать экзамен.

Главное – молитва и пост
о том, что у него есть художе-

ственное дарование, наш герой 
не подозревал. опыт рисования 
имел лишь благодаря детскому 
саду и начальной школе. До по-
падания в тюрьму последний раз 
брал в руки кисточку в третьем 
классе на ИЗо.

три года назад при храме 
Анастасии Узорешительницы 
открылась иконописная мастер-
ская. Будучи старостой общины, 
Михаил задумался: кто из заклю-
ченных смог бы заниматься ико-
нописью? Себя он в этой роли 
не видел. 

– Вот ты и будешь занимать-
ся, – «огорошил» Вострикова тог-
дашний настоятель храма про-
тоиерей Евгений Мартенец. – С 
Богом у тебя все получится.

С молитвами, в посте Миха-
ил не спеша стал писать иконы. 
Учился по книгам, благо адми-
нистрация колонии помогала с 

Лектор-искусствовед 
Государственного 
исторического музея 
Южного Урала Марья 
Аникина:

«Дух идеже хощет дышит» 
(Ин. 3:8). Эти евангельские 
слова о неизмеримости и 
вездеприсутствии Божием – 
первое, о чем думаешь в свя-
зи с историей Михаила. он, 
безусловно, одарённый че-
ловек, с большим талантом. 
И этот талант он совершен-
ствует и отдаёт Богу. Иконы 
его кисти полны не только 
внешней красотой – гармо-
нией, тонкостью и выра-
зительностью. В них виден 
труд, напряжённая  внутрен-
няя работа. Здесь счастливо 
соединились художествен-
ное чутьё и усердие. Михаил 
пишет иконы, и эта работа 
меняет его самого. он слов-
но душу свою чистыми кра-
сками переписывает.

заказом и получением нужной 
литературы. Первый написан-
ный им образ – Пресвятой Бо-
городицы и Приснодевы Марии 
– хранит как память. С каждой 
новой работой росло мастерство, 
появлялся опыт. Икону Михаил 
создает в среднем за сорок дней. 
Использует только натуральные 
материалы – левкас и темперные 
краски. 

– Вот есть икона, где апостол 
Лука пишет Богоматерь и Го-
сподь его рукой руководит. Ска-
жу, что зачастую, может быть, 
даже и не я сам пишу, – призна-
ется наш собеседник. – Я ухожу 
в молитву, и оно само как-то пи-
шется, я даже не задумываюсь. 
оно пишется, и все. А я молюсь. 
И получаются такие результаты.

Сейчас Михаил Востриков 
по благословению руководителя 
епархиального отдела по тюрем-
ному служению иерея Евгения 
Кулакова пишет иконы двуна-
десятых праздников: Крещения, 
Благовещения, Пятидесятницы.

 будто сами пишутся»

КстАти

Каждый день, когда нет 
лютых морозов, в храме 
Анастасии Узорешительни-
цы раздается утренний и 
вечерний благовест. В коло-
кола звонит Антон Рожков, 
освоивший в ИК-6 звонарное 
мастерство. Мужчина стал 
для храма еще и чтецом. он 
каждый день читает часы и 
Псалтирь. 

Антон находится в ИК-6 с 
2010 года. По освобождении 
он планирует найти работу 
электрика и создать право-
славную семью с воцерков-
ленной девушкой. 

Начальник отдела воспитательной и социальной работы 
с осужденными ГУФсиН области полковник внутренней 
службы сергей третьяков:

– Религиозное воспитание имеет очень важное значение 
для духовно-нравственного развития осужденных и их после-
дующей успешной ресоциализации в обществе. В настоящее 
время ГУфСИН России по Челябинской области налажено 
тесное взаимодействие с основными традиционными для на-
шей страны религиозными конфессиями, такими как Русская 
Православная Церковь и Духовное управление мусульман. 

За каждым исправительным учреждением региона закре-
плены священнослужители. они оказывает осужденным ду-
ховную поддержку, помогают встать на путь исправления: 
проводят религиозные обряды – крещения, исповеди, ведут 
нравственные беседы, знакомят с религиозной литературой. 
Многие верующие состоят в православных общинах, обуча-
ются в воскресной православной школе, а некоторые из них 
получают духовное образование в Православном Свято-ти-
хоновском гуманитарном университете. В настоящее вре-
мя в учреждениях территориального органа фСИН России 
оборудовано 17 молитвенных комнат для православных, 14 
православных храмов, 4 мечети и 8 молитвенных комнат для 
мусульман.

– Иконопись начинается с мо-
литвы. Потом готовится деревян-
ная доска, вырезается ковчег. 
Накладываю левкас и начинаю 
потихонечку срисовывать или 
писать икону. Если все устраива-
ет батюшку, он говорит: «Благо-
словляю, заканчиваем». Пишут-
ся буквы, делаются окантовки. 
Батюшка по приезде икону ос-
вящает, и она остается в храме, 
– делится Михаил секретами вну-
тренней кухни.

Планы на будущее
В настоящее время Михаил 

Востриков не только пишет ико-
ны, но и несет Слово Божие дру-
гим осужденным. Колония – это 
место, где почти все оступив-
шиеся, оставшись без поддерж-
ки и защиты, приходят к Богу. 
Большинство «верит в душе», но 
всегда есть люди, проявляющие 
усердие и начинающие воцер-
ковляться. Вот тут-то и пригож-
даются знания Михаила.

– Начинается все с азов – чте-
ния библейских историй, изуче-
ния устройства храма, состава 
богослужений. Если человек изъ-
являет желание учиться дальше, 
углубленно изучаем с ним Четве-
роевангелие, затем нравствен-
ное богословие, и заключитель-
ный курс – это катехизис. Но до 
него, честно сказать, мало кто 
доходит. Ленятся или освобож-
даются. За время моего пребыва-
ния здесь у нас почти вся община  
освободилась. «Поменял» всех и 
не по разу, – улыбается наш со-
беседник.

Самому Михаилу до освобож-
дения осталось чуть меньше двух 
лет. Жить в миру у него желания 
нет. Говорит, что его ждет бра-
тия в Алатырском монастыре. По 
возвращении туда он собирается 
просить благословения на мона-
шеский постриг. 

Олеся ГОРЮК
Фото Андрея ЗУБОВА
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Шел к Богу в покаянии
Детство у Миши Вострикова 

(осужденный дал согласие на пу-
бликацию своей фамилии) было 
трудным. Семья неблагополуч-
ная, рос на улице. Попал в дур-
ную компанию, где употребля-
ли наркотики. Поняв, что идет 
к краю пропасти, решил посвя-
тить себя Богу. Поехал в Алатыр-
ский мужской монастырь, где и 
крестился.

– Года три я там был, – вспо-
минает наш собеседник. – Но 
оступился: встал на свои старые 
грабли, из-за которых я туда и 
попал. Шел к Богу в покаянии. И 
все-таки через время искусился 
и был наказан.

«Я молюсь, а иконы
Михаил Востриков в тюрьме не отошел от Бога

и мечтает вернуться в монастырь

В конце прошлого года в новостных лентах нескольких 
челябинских СМИ появилась небольшая заметка о 
результатах регионального этапа конкурса православной 
иконописи среди осужденных «Канон». То, что осужденные 
пишут иконы, – факт известный. Интересно было другое: во 
всех трех номинациях (храмовая, домашняя, аналойная 
икона) победил один и тот же человек – некий Михаил В. из 
ИК-6. С разрешения ГУФСИН по Челябинской области мы 
отправились в копейскую колонию. Оказалось, что у 
Михаила очень интересная судьба и победителем он стал 
отнюдь не случайно…

Востриков получил приличный 
срок – девять лет. Но Бог не оста-
вил его и во время отбывания на-
казания. С первых же дней пре-
бывания в ИК-6 Михаил попал в 
православную общину. Более того: 
имея за плечами трехлетний опыт 
духовной жизни, он был назначен 
старостой общины. Как раз в это 
же время на территории колонии 
появился храм в честь Анастасии 
Узорешительницы. Укрепляясь в 
вере, Михаил решил пройти курсы 
Московского подворья Валаамско-
го монастыря. Лекции  и вопросы 
к ним он получает в письмах. Про-
грамма  специально разработана 
для обучающихся, которые нахо-
дятся в местах лишения свободы. 

По освобождении Михаил мечтает 
приехать к своим учителям и очно 
сдать экзамен.

Главное – молитва и пост
о том, что у него есть художе-

ственное дарование, наш герой 
не подозревал. опыт рисования 
имел лишь благодаря детскому 
саду и начальной школе. До по-
падания в тюрьму последний раз 
брал в руки кисточку в третьем 
классе на ИЗо.

три года назад при храме 
Анастасии Узорешительницы 
открылась иконописная мастер-
ская. Будучи старостой общины, 
Михаил задумался: кто из заклю-
ченных смог бы заниматься ико-
нописью? Себя он в этой роли 
не видел. 

– Вот ты и будешь занимать-
ся, – «огорошил» Вострикова тог-
дашний настоятель храма про-
тоиерей Евгений Мартенец. – С 
Богом у тебя все получится.

С молитвами, в посте Миха-
ил не спеша стал писать иконы. 
Учился по книгам, благо адми-
нистрация колонии помогала с 

Лектор-искусствовед 
Государственного 
исторического музея 
Южного Урала Марья 
Аникина:

«Дух идеже хощет дышит» 
(Ин. 3:8). Эти евангельские 
слова о неизмеримости и 
вездеприсутствии Божием – 
первое, о чем думаешь в свя-
зи с историей Михаила. он, 
безусловно, одарённый че-
ловек, с большим талантом. 
И этот талант он совершен-
ствует и отдаёт Богу. Иконы 
его кисти полны не только 
внешней красотой – гармо-
нией, тонкостью и выра-
зительностью. В них виден 
труд, напряжённая  внутрен-
няя работа. Здесь счастливо 
соединились художествен-
ное чутьё и усердие. Михаил 
пишет иконы, и эта работа 
меняет его самого. он слов-
но душу свою чистыми кра-
сками переписывает.

заказом и получением нужной 
литературы. Первый написан-
ный им образ – Пресвятой Бо-
городицы и Приснодевы Марии 
– хранит как память. С каждой 
новой работой росло мастерство, 
появлялся опыт. Икону Михаил 
создает в среднем за сорок дней. 
Использует только натуральные 
материалы – левкас и темперные 
краски. 

– Вот есть икона, где апостол 
Лука пишет Богоматерь и Го-
сподь его рукой руководит. Ска-
жу, что зачастую, может быть, 
даже и не я сам пишу, – призна-
ется наш собеседник. – Я ухожу 
в молитву, и оно само как-то пи-
шется, я даже не задумываюсь. 
оно пишется, и все. А я молюсь. 
И получаются такие результаты.

Сейчас Михаил Востриков 
по благословению руководителя 
епархиального отдела по тюрем-
ному служению иерея Евгения 
Кулакова пишет иконы двуна-
десятых праздников: Крещения, 
Благовещения, Пятидесятницы.

 будто сами пишутся»

КстАти

Каждый день, когда нет 
лютых морозов, в храме 
Анастасии Узорешительни-
цы раздается утренний и 
вечерний благовест. В коло-
кола звонит Антон Рожков, 
освоивший в ИК-6 звонарное 
мастерство. Мужчина стал 
для храма еще и чтецом. он 
каждый день читает часы и 
Псалтирь. 

Антон находится в ИК-6 с 
2010 года. По освобождении 
он планирует найти работу 
электрика и создать право-
славную семью с воцерков-
ленной девушкой. 

Начальник отдела воспитательной и социальной работы 
с осужденными ГУФсиН области полковник внутренней 
службы сергей третьяков:

– Религиозное воспитание имеет очень важное значение 
для духовно-нравственного развития осужденных и их после-
дующей успешной ресоциализации в обществе. В настоящее 
время ГУфСИН России по Челябинской области налажено 
тесное взаимодействие с основными традиционными для на-
шей страны религиозными конфессиями, такими как Русская 
Православная Церковь и Духовное управление мусульман. 

За каждым исправительным учреждением региона закре-
плены священнослужители. они оказывает осужденным ду-
ховную поддержку, помогают встать на путь исправления: 
проводят религиозные обряды – крещения, исповеди, ведут 
нравственные беседы, знакомят с религиозной литературой. 
Многие верующие состоят в православных общинах, обуча-
ются в воскресной православной школе, а некоторые из них 
получают духовное образование в Православном Свято-ти-
хоновском гуманитарном университете. В настоящее вре-
мя в учреждениях территориального органа фСИН России 
оборудовано 17 молитвенных комнат для православных, 14 
православных храмов, 4 мечети и 8 молитвенных комнат для 
мусульман.

– Иконопись начинается с мо-
литвы. Потом готовится деревян-
ная доска, вырезается ковчег. 
Накладываю левкас и начинаю 
потихонечку срисовывать или 
писать икону. Если все устраива-
ет батюшку, он говорит: «Благо-
словляю, заканчиваем». Пишут-
ся буквы, делаются окантовки. 
Батюшка по приезде икону ос-
вящает, и она остается в храме, 
– делится Михаил секретами вну-
тренней кухни.

Планы на будущее
В настоящее время Михаил 

Востриков не только пишет ико-
ны, но и несет Слово Божие дру-
гим осужденным. Колония – это 
место, где почти все оступив-
шиеся, оставшись без поддерж-
ки и защиты, приходят к Богу. 
Большинство «верит в душе», но 
всегда есть люди, проявляющие 
усердие и начинающие воцер-
ковляться. Вот тут-то и пригож-
даются знания Михаила.

– Начинается все с азов – чте-
ния библейских историй, изуче-
ния устройства храма, состава 
богослужений. Если человек изъ-
являет желание учиться дальше, 
углубленно изучаем с ним Четве-
роевангелие, затем нравствен-
ное богословие, и заключитель-
ный курс – это катехизис. Но до 
него, честно сказать, мало кто 
доходит. Ленятся или освобож-
даются. За время моего пребыва-
ния здесь у нас почти вся община  
освободилась. «Поменял» всех и 
не по разу, – улыбается наш со-
беседник.

Самому Михаилу до освобож-
дения осталось чуть меньше двух 
лет. Жить в миру у него желания 
нет. Говорит, что его ждет бра-
тия в Алатырском монастыре. По 
возвращении туда он собирается 
просить благословения на мона-
шеский постриг. 

Олеся ГОРЮК
Фото Андрея ЗУБОВА
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Шел к Богу в покаянии
Детство у Миши Вострикова 

(осужденный дал согласие на пу-
бликацию своей фамилии) было 
трудным. Семья неблагополуч-
ная, рос на улице. Попал в дур-
ную компанию, где употребля-
ли наркотики. Поняв, что идет 
к краю пропасти, решил посвя-
тить себя Богу. Поехал в Алатыр-
ский мужской монастырь, где и 
крестился.

– Года три я там был, – вспо-
минает наш собеседник. – Но 
оступился: встал на свои старые 
грабли, из-за которых я туда и 
попал. Шел к Богу в покаянии. И 
все-таки через время искусился 
и был наказан.

«Я молюсь, а иконы
Михаил Востриков в тюрьме не отошел от Бога

и мечтает вернуться в монастырь

В конце прошлого года в новостных лентах нескольких 
челябинских СМИ появилась небольшая заметка о 
результатах регионального этапа конкурса православной 
иконописи среди осужденных «Канон». То, что осужденные 
пишут иконы, – факт известный. Интересно было другое: во 
всех трех номинациях (храмовая, домашняя, аналойная 
икона) победил один и тот же человек – некий Михаил В. из 
ИК-6. С разрешения ГУФСИН по Челябинской области мы 
отправились в копейскую колонию. Оказалось, что у 
Михаила очень интересная судьба и победителем он стал 
отнюдь не случайно…

Востриков получил приличный 
срок – девять лет. Но Бог не оста-
вил его и во время отбывания на-
казания. С первых же дней пре-
бывания в ИК-6 Михаил попал в 
православную общину. Более того: 
имея за плечами трехлетний опыт 
духовной жизни, он был назначен 
старостой общины. Как раз в это 
же время на территории колонии 
появился храм в честь Анастасии 
Узорешительницы. Укрепляясь в 
вере, Михаил решил пройти курсы 
Московского подворья Валаамско-
го монастыря. Лекции  и вопросы 
к ним он получает в письмах. Про-
грамма  специально разработана 
для обучающихся, которые нахо-
дятся в местах лишения свободы. 

По освобождении Михаил мечтает 
приехать к своим учителям и очно 
сдать экзамен.

Главное – молитва и пост
о том, что у него есть художе-

ственное дарование, наш герой 
не подозревал. опыт рисования 
имел лишь благодаря детскому 
саду и начальной школе. До по-
падания в тюрьму последний раз 
брал в руки кисточку в третьем 
классе на ИЗо.

три года назад при храме 
Анастасии Узорешительницы 
открылась иконописная мастер-
ская. Будучи старостой общины, 
Михаил задумался: кто из заклю-
ченных смог бы заниматься ико-
нописью? Себя он в этой роли 
не видел. 

– Вот ты и будешь занимать-
ся, – «огорошил» Вострикова тог-
дашний настоятель храма про-
тоиерей Евгений Мартенец. – С 
Богом у тебя все получится.

С молитвами, в посте Миха-
ил не спеша стал писать иконы. 
Учился по книгам, благо адми-
нистрация колонии помогала с 

Лектор-искусствовед 
Государственного 
исторического музея 
Южного Урала Марья 
Аникина:

«Дух идеже хощет дышит» 
(Ин. 3:8). Эти евангельские 
слова о неизмеримости и 
вездеприсутствии Божием – 
первое, о чем думаешь в свя-
зи с историей Михаила. он, 
безусловно, одарённый че-
ловек, с большим талантом. 
И этот талант он совершен-
ствует и отдаёт Богу. Иконы 
его кисти полны не только 
внешней красотой – гармо-
нией, тонкостью и выра-
зительностью. В них виден 
труд, напряжённая  внутрен-
няя работа. Здесь счастливо 
соединились художествен-
ное чутьё и усердие. Михаил 
пишет иконы, и эта работа 
меняет его самого. он слов-
но душу свою чистыми кра-
сками переписывает.

заказом и получением нужной 
литературы. Первый написан-
ный им образ – Пресвятой Бо-
городицы и Приснодевы Марии 
– хранит как память. С каждой 
новой работой росло мастерство, 
появлялся опыт. Икону Михаил 
создает в среднем за сорок дней. 
Использует только натуральные 
материалы – левкас и темперные 
краски. 

– Вот есть икона, где апостол 
Лука пишет Богоматерь и Го-
сподь его рукой руководит. Ска-
жу, что зачастую, может быть, 
даже и не я сам пишу, – призна-
ется наш собеседник. – Я ухожу 
в молитву, и оно само как-то пи-
шется, я даже не задумываюсь. 
оно пишется, и все. А я молюсь. 
И получаются такие результаты.

Сейчас Михаил Востриков 
по благословению руководителя 
епархиального отдела по тюрем-
ному служению иерея Евгения 
Кулакова пишет иконы двуна-
десятых праздников: Крещения, 
Благовещения, Пятидесятницы.

 будто сами пишутся»

КстАти

Каждый день, когда нет 
лютых морозов, в храме 
Анастасии Узорешительни-
цы раздается утренний и 
вечерний благовест. В коло-
кола звонит Антон Рожков, 
освоивший в ИК-6 звонарное 
мастерство. Мужчина стал 
для храма еще и чтецом. он 
каждый день читает часы и 
Псалтирь. 

Антон находится в ИК-6 с 
2010 года. По освобождении 
он планирует найти работу 
электрика и создать право-
славную семью с воцерков-
ленной девушкой. 

Начальник отдела воспитательной и социальной работы 
с осужденными ГУФсиН области полковник внутренней 
службы сергей третьяков:

– Религиозное воспитание имеет очень важное значение 
для духовно-нравственного развития осужденных и их после-
дующей успешной ресоциализации в обществе. В настоящее 
время ГУфСИН России по Челябинской области налажено 
тесное взаимодействие с основными традиционными для на-
шей страны религиозными конфессиями, такими как Русская 
Православная Церковь и Духовное управление мусульман. 

За каждым исправительным учреждением региона закре-
плены священнослужители. они оказывает осужденным ду-
ховную поддержку, помогают встать на путь исправления: 
проводят религиозные обряды – крещения, исповеди, ведут 
нравственные беседы, знакомят с религиозной литературой. 
Многие верующие состоят в православных общинах, обуча-
ются в воскресной православной школе, а некоторые из них 
получают духовное образование в Православном Свято-ти-
хоновском гуманитарном университете. В настоящее вре-
мя в учреждениях территориального органа фСИН России 
оборудовано 17 молитвенных комнат для православных, 14 
православных храмов, 4 мечети и 8 молитвенных комнат для 
мусульман.

– Иконопись начинается с мо-
литвы. Потом готовится деревян-
ная доска, вырезается ковчег. 
Накладываю левкас и начинаю 
потихонечку срисовывать или 
писать икону. Если все устраива-
ет батюшку, он говорит: «Благо-
словляю, заканчиваем». Пишут-
ся буквы, делаются окантовки. 
Батюшка по приезде икону ос-
вящает, и она остается в храме, 
– делится Михаил секретами вну-
тренней кухни.

Планы на будущее
В настоящее время Михаил 

Востриков не только пишет ико-
ны, но и несет Слово Божие дру-
гим осужденным. Колония – это 
место, где почти все оступив-
шиеся, оставшись без поддерж-
ки и защиты, приходят к Богу. 
Большинство «верит в душе», но 
всегда есть люди, проявляющие 
усердие и начинающие воцер-
ковляться. Вот тут-то и пригож-
даются знания Михаила.

– Начинается все с азов – чте-
ния библейских историй, изуче-
ния устройства храма, состава 
богослужений. Если человек изъ-
являет желание учиться дальше, 
углубленно изучаем с ним Четве-
роевангелие, затем нравствен-
ное богословие, и заключитель-
ный курс – это катехизис. Но до 
него, честно сказать, мало кто 
доходит. Ленятся или освобож-
даются. За время моего пребыва-
ния здесь у нас почти вся община  
освободилась. «Поменял» всех и 
не по разу, – улыбается наш со-
беседник.

Самому Михаилу до освобож-
дения осталось чуть меньше двух 
лет. Жить в миру у него желания 
нет. Говорит, что его ждет бра-
тия в Алатырском монастыре. По 
возвращении туда он собирается 
просить благословения на мона-
шеский постриг. 

Олеся ГОРЮК
Фото Андрея ЗУБОВА
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повелитель ветра, 

Учёным Валентин Данилович 
известен как специалист по аэра-
ции – науке о действии ветра на 
здания и ландшафты. Ещё одно 
направление его интересов – ре-
культивация отработанных ка-
рьеров и отвалов, превращение 
вчерашних зон экологического 
бедствия в «город-сад». А обще-
ственность ценит в оленькове 
реставратора, борца за сохране-
ние на Урале памятников старин-
ной архитектуры, прежде всего 
православных храмов.

Московский десант
и народное зодчество

и вот первая загадка его био-
графии: в ЮУрГУ Валентин Да-
нилович работает 55 лет, с 1968 
года, хотя ему самому лишь слег-
ка за 70. он устроился в ЧПи сра-
зу по окончании школы, в 17 лет, 
сначала лаборантом на военную 
кафедру. Потом была служба в 
армии – геодезистом, затем раб-
фак, после которого он поступил 
на инженерно-строительный фа-
культет.

У истоков архитектурно-
строительного направления в 
ЧПи стоял «московский десант 
архитекторов»: Мария Петров-
на Мочалова, Абрам борисович 
Ривкин и Фёдор Львович се-
ребровский, который впослед-
ствии стал деканом инженер-
но-строительного факультета. 
Молодые энтузиасты, выпуск-
ники Московского архитектур-
ного института переехали на 
Южный Урал, чтобы поднимать 
здесь строительную науку. Все 
они принимали участие в про-
ектировании послевоенных го-
родских зданий. о судьбах этих 
учёных можно прочесть в книге 
Валентина Даниловича олень-
кова «Градостроительная шко-
ла Южного Урала», вышедшей в 
прошлом году.

среди них была и Мария Пе-
тровна Мочалова. с середины 
1940-х она жила в Челябинске, 
была главным архитектором 
«Горпроекта», в начале 1950-
х перешла преподавать в ЧПи. 
Принимала участие в проектиро-
вании здания Публичной библи-
отеки, дворца железнодорожни-
ков и других значимых зданий. 

В начале 1970-х Мария Пе-
тровна вела студенческий кру-

Валентин Данилович Оленьков 
– доктор технических наук, про-
фессор кафедры градострои-
тельства, инженерных сетей и 
систем Архитектурно-
строительного института 
ЮурГу, руководитель Научно-
исследовательского и проект-
ного центра ЮурГу «Наследие». 
А также председатель 
Челябинского отделения 
Академии архитектурного на-
следия, представитель между-

народного общества охраны памятников ICOMOS, 
руководитель регионального отделения Союза ре-
ставраторов РФ, государственный эксперт 
Министерства культуры РФ. Его регалии можно пе-
речислять долго.

жок архитектурного наследия 
края, куда и поступил перво-
курсник Валентин оленьков. 
«Мы ездили в экспедиции, де-
лали обмеры зданий, строили 
планы селений, заполняли кар-
точки объектов, – вспоминает 
он. – По заданию ВооПиК мы 
составляли паспорта на памят-
ники архитектуры». Мария Пе-
тровна работала над диссерта-
цией о народном зодчестве. А 
ещё результатом экспедиций 
стала её известная научно-
популярная книга «На полу-
денную сторону» о народных 
традициях в южноуральском 
зодчестве.

Если вдуматься, такие студен-
ческие экспедиции были в 1970-х 
едва ли не единственным путём 
для советского молодого чело-
века прикоснуться к православ-
ному архитектурному наследию. 
Кто бы разрешил ездить по дерев-
ням и пристально изучать забро-
шенные храмы…

Аэрация – учение о ветрах
«На практику мой руководи-

тель диплома А.б.Ривкин отпра-
вил нас в Москву, а потом декан 
Фёдор Львович серебровский от-
крыл в ЧПи лабораторию охраны 
окружающей среды, и ему нуж-
ны были градостроители в том 
числе, чтобы проводить иссле-
дования ветрового режима тер-
риторий, – вспоминает Валентин 
Данилович, показывая обложку 
книги серебровского «Аэрация 
населённых мест». – с этой те-
мой связана и моя основная на-
учная работа. Аэрация определя-
ет микроклимат города, а ветер 
воздействует на здания и соору-
жения». 

Валентин Данилович раскла-
дывает на столе разноцветные 
«ветровые» карты. Это новые ми-
крорайоны на проспекте Лени-
на и на улице братьев Кашири-
ных в Челябинске, обустройство 
солнечной долины недалеко от 
Миасса. 

«Мы исследуем градостро-
ительные проекты и разраба-
тываем рекомендации про-
ектировщикам для создания 
комфортного микроклимата, – 
поясняет Валентин Данилович. – 
Микроклимат – это ветер, темпе-
ратура и влажность. Нам важен 
прежде всего ветер. Постоянные 
сквозняки, как и застой воздуха, 
снижают качество жизни. с по-
мощью виртуальной аэродина-
мической трубы мы строим поле 
скоростей ветра: там, где участок 
светлее, скорость ветра будет в 
среднем больше», – говорит он, 
указывая на холм на карте.

Во времена сссР новые заво-
ды располагали в плане города 
с учётом аэрации, т.е. преобла-

дающих направлений ветра. Но 
часто в проектах микрорайонов 
игнорировали фактор ветра. и 
напрасно – во дворах могло бы 
быть намного комфортнее. Неда-
ром Валентин Данилович – автор 
книги «Градостроительная без-
опасность», где аэрация играет 
важнейшую роль.

теперь интерес к научным 
расчётам возвращается. стро-
ительная компания «Голос», ве-
дущая застройку челябинских 
микрорайонов, обратилась к 
учёным ЮУрГУ за помощью в 
составлении аэрационных карт.

Здесь мог быть город-сад!
Южный Урал – край не толь-

ко заводов, но и шахт, карьеров, 
которые после завершения до-
бычи полезных ископаемых ча-
сто остаются заброшенными, а 
нередко и просто опасными. Эти 
нарушенные территории нужно 
восстанавливать и использовать 
их в том числе и в градострои-
тельстве.

Валентин Данилович приво-
дит примеры зарубежные. Вот в 
Великобритании огромный гли-
няный карьер превращён в бота-
нический сад. Вот Китай, Beauty 
Spot Hotel в Шанхае внутри отра-
ботанного карьера. Здесь ничто 
не напоминает открытую шахту: 
современные здания из стекла и 
металла, собственный водоём и 
даже …водопад. Водопад враща-
ет колесо, силой вырабатывае-
мого электричества насосы воз-
вращают воду наверх. «Вечный» 
двигатель!

Валентин Данилович пока-
зывает проекты, разработанные 
на кафедре – как можно было бы 

превратить в парки и другие ре-
креационные зоны карьеры и 
шлакоотвалы. Вот проект для Ко-
пейска – парк тугайкуль и парк 
на месте центрального карьера. 
Вот роскошный проект для Фе-
доровского каменного карьера: 
после окончания выработки ча-
стично засыпать его отвалами 
вскрышных пород, в центре – 
озерцо, а вокруг него – террас-
ный жилой комплекс.

большинство этих идей не ре-
ализовано, а то и забыто. Как и 
проект подземного перехода, со-
единяющего корпуса ЮУрГУ, раз-
работанный в первой половине 
2000-х. Могла бы появиться от-
личная возможность в непогоду 
– дождь или мороз – переходить 
из главного корпуса во второй, 
не заходя в гардероб за верхней 
одеждой. «Во всех этих работах, 
конечно, принимали и принима-
ют участие наши студенты и мои 
коллеги, – говорит Валентин Да-
нилович. – такая работа – это ре-
зультат деятельности целого кол-
лектива, и об этом должен быть 
отдельный рассказ». 

Защита русской старины
и всё-таки аэрация – дело 

учёных и инженеров. А обще-
ственности Южного Урала Ва-
лентин Данилович оленьков и 
его центр «Наследие» известен 
благодаря своей деятельности 
по воссозданию облика храмов 
и старинных зданий.

Многим краеведам извест-
на книга Валентина оленькова 
«Православные храмы Челябин-
ской области». она вышла в кон-
це 2000-х, стала библиографиче-
ской редкостью, и в интернете её 

На реставрации церкви в Миньяре с Сергеем Серебряковым, автором всех 
фотограмметрических съёмок центра «Наследие». 2004 г.

У шедевра русской архитектуры Дмитриевского собора во Владимире. 2006 г.
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хранитель старины
не найти, однако она по сей день 
остаётся авторитетным пособием 
по истории православия на Урале, 
а в том, что касается архитектуры 
– уникальным и незаменимым.

Книга была подготовлена к 
печати ещё тогда, когда Челя-
бинской епархией руководил 
митрополит иов (тывонюк). 
однако максимум энтузиазма 
и сил к её изданию и утвержде-
нию приложил его ближайший 
помощник – епископ Магнито-
горский Феофилакт (Курьянов), 
ныне архиепископ Пятигор-
ский, управляющий приходами 
Русской Православной Церкви 
в туркменистане и Азербайджа-
не. Валентин Данилович тепло 
вспоминает владыку Феофилак-
та, энергию, с которой тот взялся 
за дело, когда увлёкся делом воз-
рождения церковной архитекту-
ры. Незадолго до этого область 
как раз утратила памятник ста-
рины: рухнула заброшенная де-
ревянная церковь в селе Лейп-
циг. сколько ни били об этом 
тревогу, не было принято ника-
ких мер, и храма не стало.

Через несколько лет после вы-
хода книги в Челябинскую епар-
хию прибыл новый руководитель 
– митрополит (тогда ещё архие-
пископ) Феофан (Ашурков). Ва-
лентин Данилович с коллегами 
прибыл в епархию разведать об-
становку, готов ли новый архие-
рей сотрудничать с учёными.

Владыка Феофан в тот день 
куда-то очень торопился, и в ря-
довом случае секретарь в приём-
ной просто назначила бы гостям 
другое время. Но услышав о цер-
ковной архитектуре, архиерей 
сам вышел из кабинета. Профес-
сор протянул ему визитку. «из-
вините, мне сейчас некогда, но я 
непременно сам к вам приеду!» 
– заверил владыка.

Через три дня, вспоминает 
Валентин Данилович, звонок на 
сотовый: «Это владыка Феофан. 
Подъехал к ЮУрГУ, как вас най-
ти?» Поднялся на кафедру и сра-
зу стал действовать как стратег. 
Речь пошла не только о восста-
новлении храмов, но и о духов-
но-нравственном воспитании 
молодёжи, и о привлечении сту-
дентов к реставрационным рабо-
там. Вскоре студентам были роз-
даны темы дипломов, связанные 
с восстановлением церквей в го-
родах и сёлах области.

Вместе с владыкой Феофа-
ном тогда прибыл помощник, 
священник святослав Еренков. 
Внезапно архиерей обернулся к 
нему и сказал: «Епархии нужен 
человек с архитектурным обра-
зованием. батюшка, завтра при-
возите в приемную комиссию 
документы, поступайте на архи-
тектурно-строительный факуль-
тет, на заочное». священник свя-
тослав с готовностью согласился, 
и впоследствии успешно прошел 
обучение и получил диплом.

«В тот момент я назвал про 
себя митрополита Феофана – Ча-
паевым!» – вспоминает Валентин 
Данилович.

Впрочем, у епархии было к 
архитекторам куда более сроч-
ное и важное дело. Не так давно, 
при содействии патриарха Ки-
рилла, власти передали верую-
щим храм Александра Невского 
на Алом поле, в котором нахо-
дился органный зал. Митрополит 
Феофан предпринял энергичные 
действия по переносу органа в 
здание бывшего кинотеатра «Ро-
дина», пригласил для этого гер-
манских специалистов из фир-
мы-производителя инструмента. 
Здание храма срочно нуждалось 
в восстановлении, но с чего на-
чинать? Для обследования и раз-
работки проекта епархия при-
гласила центр «Наследие» под 
руководством Валентина олень-
кова. одним из первых шагов 
стало лазерное сканирование 
для воссоздания внешнего об-
лика церкви.

«Настоятель, протоиерей бо-
рис Кривоногов постоянно был 
с нами на связи, – вспоминает 
Валентин Данилович. – Потом, 
когда проектная группа разъеха-
лась, я рекомендовал ему обра-
титься за дальнейшей помощью 
в Екатеринбург, через епархию 
– в архитектурный институт. Это 
наши друзья, они охотно приня-
ли эстафету. Но отец борис по-
стоянно присылал их разработки 
нам на экспертизу».

Митрополит Феофан скон-
чался в 2020 году и до конца 
дней держал связь с Валенти-
ном Даниловичем, обращаясь к 
нему как к эксперту. Патриарх 
Кирилл перевёл его на Казан-
скую кафедру, и архиерей сразу 
принялся за строительство кафе-
дрального собора. Кстати, при 
нём началось строительство но-
вого кафедрального Рождествен-
ского собора и в Челябинске. «я 
был недавно в Казани, – говорит 
Валентин Данилович. – Замеча-
тельный собор, а владыки Фео-
фана больше с нами нет».

На стенах учебной аудитории 
кафедры размещены студенче-
ские проекты по восстановлению 
других южноуральских церквей. 
Два храма в селе большой Куяш и 
церковь в булзях восстановлены, 
здесь большое участие принял 
митрополит Феофан. Храмы в 
Лейпциге и в Демарино тоже вос-
становлены. Еще раньше были 

Кстати

восстановлены старейший храм 
Южного Урала – церковь соше-
ствия святого Духа в Кыштыме 
и храм в огнёво. 

Речь не только о церковных, 
но и о светских старинных здани-
ях. Вот проект реставрации зна-
менитого дома на улице Красно-
армейской, особняка Юдиной. 
Вот проект реставрации белого 
дома в Кыштыме – заводчиков 
Демидовых.

Конечно, восстановить об-
лик старинных зданий помога-
ют не только научные расчёты. 
По счастью в начале века энту-
зиаст фотографического дела 
сергей Михайлович Прокудин-
Горский сделал сотни цветных 
снимков городов Урала, сибири, 
средней России. Негативы хра-
нились в библиотеке Конгресса 
сША и сделались бы сейчас недо-
ступными из-за очередного обо-
стрения отношений, если бы не 
ещё один энтузиаст сохранения 
русской старины – профессор Уи-
льям Крафт брумфилд из Нового 
орлеана (сША).

Уильям брумфилд в 1970-х 
учился в филологической аспи-
рантуре МГУ, защищал дис-
сертацию о русской классике – 
толстой, Достоевский, Чехов. 
Находясь в сссР, увлёкся архи-
тектурой Русского севера и по-
том приезжал в нашу страну поч-
ти каждый год. он и обнаружил 
негативы Прокудина-Горского в 
недрах американской библио-
теки, устроил первую выставку 
снимков – в санкт-Петербурге, в 
Русском музее, потом опублико-
вал несколько альбомов из них. У 
самого Уильяма вышло несколь-
ко книг по русской культуре, об 
архитектуре Вологды, например.

Валентин Данилович подру-
жился с профессором брумфил-
дом и успел несколько лет назад 
пригласить его в Челябинск. Ко-
нечно, у нас не Вологда, но про-
фессор оценил культурный по-
тенциал и нашего края.

Центром «Наследие» под ру-
ководством Валентина оленько-
ва подготовлены и планы истори-
ческих центров Южного Урала 
– Верхнеуральск, Миасс, Касли, 
Кыштым, Златоуст. Не оставлены 
без внимания и ЗАто снежинск 
и озёрск, где ковалась ядерная 
мощь страны. Некоторые рабо-

15 декабря 2023 года митрополит 
Челябинский и Миасский Алексий при-
нял участие в юбилейном вечере, по-
священном 80-летию крупнейшего ре-
гионального вуза – Южно-Уральского 
государственного университета. Глава 
Челябинской митрополии сердечно по-
здравил ректора Александра Вагнера, 
всех преподавателей, сотрудников, сту-
дентов и выпускников, а также поблаго-
дарил за активное многолетнее сотруд-
ничество с Челябинской митрополией. 

«У нас немало совместных проектов. 
При поддержке Церкви вуз – единствен-
ный на Южном Урале – готовит специ-
алистов по теологии, знатоков право-
славной культуры. Вместе мы трудимся 
ради утверждения в обществе осново-
полагающих духовно-нравственных 
ценностей», – подчеркнул владыка. 

Архипастырь пожелал университе-
ту процветания, а всем учащим и уча-
щимся – доброго здравия, мудрости, 
научных и творческих успехов, неоску-
девающих сил в благородном деле про-
свещения. 

ты выставлялись на международ-
ной выставке в Лейпциге (насто-
ящем, а не челябинском).

известна и другая книга Ва-
лентина оленькова, написан-
ное в соавторстве с руководите-
лем архитектурного института 
в Екатеринбурге Александром 
Долговым и Натальей Митиной 
«Деревянное зодчество Урала. 
свердловская область. Челя-
бинская область». Здесь речь не 
только о церквях, но и о домах, 
об избах, о кладке срубов и рез-
ных наличниках. Книга посвяще-
на памяти другого легендарного 
Данилыча – ивана Даниловича 
самойлова, энтузиаста, создав-
шего в Нижней синячихе музей 
деревянного уральского зодче-
ства под открытым небом.

сейчас Валентин Данило-
вич занят экспертизой рестав-
рационных проектов – на его 
столе документы по восстанов-
лению старинных особняков в 
Екатеринбурге и Калининграде. 
«Важно, чтобы реставрация стро-
го соответствовала федерально-
му закону номер 73 об объектах 

культурного наследия, не иска-
жался исторический облик зда-
ний, не было никаких пристро-
ек, некорректной расстекловки 
окон», – поясняет Валентин Да-
нилович.

сам он когда-то увлёкся 
уральской стариной, будучи пер-
вокурсником. Предмет «история 
архитектуры» на время исчезал 
из университетской программы, 
но теперь вернулся, в том числе 
благодаря стараниям Валентина 
Даниловича оленькова.

и снова студенты-первокурс-
ники готовят карточки, с кото-
рых могла бы начаться реставра-
ция старинных зданий. Пока это 
лишь учебные работы: казачья 
крепость в Наследницком, мав-
золей Кесене, пассаж яушевых 
в троицке, наличники ставен в 
селах Харино и Пашнино. 

Дело мастера воплощается в 
работах его учеников – и этот за-
кон сохранения культуры должен 
стать непреложным, как закон 
сохранения энергии.

Остап ДАВыДОВ

Показ работ центра «Наследия» ЮУрГу владыке Феофану и ректору Александру 
Шестакову на I выставке по реставрации храмов. 17 апреля 2014г.

Москва, Гостиный двор. Международная выставка Зодчество-2019. 
У экспозиции Челябинской области
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Наша Церковь зиждется на 
двухтысячелетней традиции. 
Священное писание, 
Священное предание, творе-
ния святых отцов всегда были, 
есть и будут путеводной нитью, 
с помощью которой мы, право-
славные христиане, можем на-
ходить ответы как на вечные 
вопросы бытия, так и на сию-
минутные вызовы эпохи. 

Зачем нам сегодня нужно святооте-
ческое наследие? Казалось бы, иоанн 
Златоуст или Василий Великий жили в 
другое время, в других условиях. одна-
ко в этом грешном мире ничего прин-
ципиально не меняется. и мы, как и 
наши предки, сталкиваемся с теми же, 
по сути, духовными трудностями. По-
этому священное Писание и дано нам 
единожды и на все времена. Но чтобы 
правильно понять его, нужно опирать-
ся на традицию, на труды святых от-
цов. Далеко не каждый человек имеет 
возможность посвятить этому значи-
тельное время. сознавая это, монахи 
оптиной пустыни предприняли тита-
нический труд. На сайте своей обители 
они разместили толкование всех стихов 
библии, данное святыми отцами. обра-
щаясь к конкретному месту Писания, 
можно в режиме онлайн прочитать ком-
ментарии православных мыслителей и 
подвижников. 

О «мракобесии» монахов
Работа по переводу творений свя-

тых отцов на понятный современникам 
язык велась и в прошлом. Величайший 
вклад в это нелегкое дело был внесен 
святителем Филаретом (Дроздовым). 
Его попечением была начата система-
тическая работа по переводу и изданию 
творений святых отцов. благодаря тру-
дам святителя удалось освободиться от 
влияния латинской схоластики в духов-
ном образовании и вновь обратиться к 
сокровищнице православной мысли.

святитель Филарет утверждал: «Ни-
кому не позволено в христианстве быть 
вовсе не ученым и оставаться невеж-
дою. сам Господь не нарек ли себя Учи-
телем, а своих последователей ученика-
ми? Прежде, нежели христиане начали 
называться христианами, они все до од-
ного назывались учениками. и зачем 
Господь послал в мир апостолов? Пер-
вее всего учить все народы: «Шедше, 
научите все языки». Если ты не хочешь 
учить и вразумлять себя в христиан-
стве, то ты не ученик и не последова-
тель Христа». 

так и сегодня оптинские монахи про-
должают это важное дело, исполняя сло-
ва Христа: «Никто, зажегши свечу, не 
покрывает ее сосудом, или не ставит под 
кровать, а ставит на подсвечник, чтобы 
входящие видели свет» (Лк. 8, 16). 

однако монашествующие этой оби-
тели не просто механически взяли и 
прикрепили толкования тех из святых 
отцов, кто по стихам комментировал 
священное Писание. Это заметно бы 
снизило ценность проделанной созда-

Оптина пустынь – 
светоч православия

Как монахи сохраняют и популяризируют святоотеческое наследие

телями сайта работы. Далеко не все из 
святых отцов комментировали священ-
ное Писание систематически, разби-
рая каждое место, хотя бы одной из би-
блейских книг. и многие их творения 
остались бы вне поля зрения людей, 
желающих обратиться к православной 
мысли для решения частного вопроса. 
Нет, они проработали огромный мас-
сив материалов, перечитав значитель-
ный (если не весь) корпус святооте-
ческой литературы. следуя заповеди 
спасителя «итак идите, научите все на-
роды, крестя их во имя отца и сына и 
святого Духа» (Мф. 28, 19), они собра-
ли мысли подвижников и богословов 
из разных сочинений и поместили под 
соответствующими стихами библии те 
из них, которые по смыслу объясняют 
данное место. 

Почему «нет власти не от Бога»? 
По какому же принципу подобра-

ны толкования? создатели сайта оп-
тиной пустыни не ограничились толь-
ко толкованиями святых отцов. Рядом 
с ними извлечения и из «толковой би-
блии» Лопухина, и из дореволюционно-
го «троицкого листка», и мысли наших 
современников. Например, митрополи-
та илариона (Алфеева). следует при-
знать, что такое разнообразие авторов, 
комментирующих священное Писание, 
принесло проекту пользу. и дело здесь 
не только в увеличении числа толко-

ваний. они отнеслись к творениям 
святых отцов не как к бесполезному 
в обычной жизни музейному экспона-
ту, а как к актуальному тексту, кото-
рым можно и нужно пользоваться и в 
наше время. 

Приведем примеры актуальности 
святоотеческих толкований на сайте 
Введенского ставропигиального муж-
ского монастыря. В наши дни испыта-
ний и социальных потрясений вспоми-
наются слова апостола Павла: «Всякая 
душа да будет покорна высшим властям; 
ибо нет власти не от бога, существую-
щие же власти от бога установлены» 
(Рим. 13, 1). В нашей стране, пережив-
шей за прошлый век несколько револю-
ций и братоубийственную Гражданскую 
войну, важно, чтобы это библейское из-
речение не вызывало отторжения. Но, к 
сожалению, это нередко случается. и в 
данном проекте не приводятся только 
лишь известные всем изречения о по-

пущении божием. Все это верно, но не 
всегда убедительно. особенно для чело-
века маловоцерковленного, лишь начи-
нающего свой путь к богу. 

толкуя священное Писание, не сле-
дует уповать, что «кому надо, тому бог 
объяснит», иначе зачем тогда нужен 
толкователь? Необходимо быть понят-
ным разным людям. «Для всех я сделал-
ся всем, чтобы спасти по крайней ме-
ре некоторых» (1 Кор. 9, 22), – такой 
пример служения дал апостол Павел. 
Разъясняя это место, создатели сайта 
приводят актуальные и для нашего вре-
мени увещевания святителя Филарета 
(Дроздова). В «слове в день венчания 
на царство Государя императора Алек-
сандра I» он говорит: «откуда сие мно-
жество людей, соединенных языком и 
обычаями, которое называют народом? 
очевидно, что сие множество народи-
лось от некоего меньшего племени, а 
сие произошло от семейства». святой 
XIX века, во времена которого Европу 
сотрясали революции, порожденные 
эпохой Просвещения, обратился к рас-
судку. Понимая, что не от всех и дале-
ко не всегда можно требовать слепого 
послушания, зная, что не каждый скло-
нится перед авторитетами, он обраща-
ется к логической аргументации. свя-
титель Филарет писал о самодержавной 
монархии, выводя ее из власти отца се-
мейства, но его мысли можно понять 
и шире, как указание на границы «свя-
щенных коров» современного Запада: 
«демократии» и «прав человека». свя-
титель показал, что государство долж-
но строиться как огромная семья, и в 
нем, как в семье (а не социальном «бу-

льоне» атомизированных «обще-
человеков»), каждый должен вы-
полнять свои функции во благо 
всему обществу и, в конечном 
счете, самому себе. такое толко-
вание во все времена показывает 
мыслящему человеку пагубность 
смут – с неизбежным реальным 
кровопролитием – ради реализа-
ции абстрактных «прав челове-
ка», пропагандируемых так на-
зываемыми «либералами». 

создателями проекта там же 
приводится и изречение преподобно-
го исидора Пелусиота: «Даже и у бес-
словесных животных можно видеть 
подобное. Поручители в этом – пчелы, 
которые подчинены царской власти, жу-
равли и стада диких овец». социальная 
иерархия возводится им к самому по-
рядку сотворенного богом мира. 

Далее святой исидор проводит дру-
гую аналогию: «и в теле, хотя оно есть 
нечто единое, не все имеет равное до-
стоинство, но одни члены начальствуют, 
а другие подначальны». Это сравнение 
понятно каждому. святой IV-V веков, 
подвизавшийся в египетской пустыне, 
в немногих словах разъяснил один из 
постулатов консервативной идеологии, 
основывающейся на представлении о 
развитии общества по естественным за-
конам, как живого организма. именно 
так Церковь должна объяснять сложные 
и неоднозначные мысли – с помощью 
доступных аналогий. 

Никому не позволено в 
христианстве быть вовсе 
не ученым и оставаться не-

веждою... Если ты не хочешь учить 
и вразумлять себя в христианстве, 
то ты не ученик и последователь 
Христа.

святитель Филарет (Дроздов)
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В большинстве случаев, обращаясь 

к массовой аудитории, нецелесообраз-
но перегружать свое послание малоиз-
вестными слушателям терминами, име-
нами и фактами. 

из последней цитаты святого исидо-
ра Пелусиота можно вывести, что речь 
идет не только об отдельных людях. Все 
мы взаимосвязаны и входим в различ-
ные социальные группы. и сообщества 
людей тоже должны делать то, для чего 
они предназначены, и служить тем са-
мым общему делу.

так и Церковь, в целом, должна ра-
ботать вместе с государством. особенно 
сегодня, когда армия сражается, а в тылу 
предпринимаются попытки разжечь не-
довольство и смуту. Поэтому Церкви не-
обходимо взаимодействовать с властью. 
В том числе и помогая людям приобщить-
ся к богатейшей православной традиции. 

Всякому ли нищему подать? 
Если обратиться к теме милосердия, 

то и здесь создателями сайта оптиной 
пустыни в качестве толкований подобра-
ны актуальные цитаты. Возьмем, напри-
мер, смущающие многих слова Христа: 
«Просящему у тебя дай, и от хотящего 
занять у тебя не отвращайся» (Мф. 5, 
42). Это не просто повеление «быть хо-
рошим». Это нравственный императив, 
предписывающий ставить свои нужды 
наравне или даже ниже нужд ближнего. 
Заповедь, казалось бы, очень проста. Но 
и она требует святоотеческого коммен-
тария. и создатели сайта приводят цита-
ту святого Паисия святогорца, увещева-
ющего подавать безусловно: «Какой-то 
бедняк просит тебя о помощи. Даже ес-
ли у тебя есть сомнения на его счет, все 
равно, с рассуждением, помоги ему, что-
бы тебя потом не искушал помысл. Пом-
нишь, что писал авва исаак: «Даже если 
человек сидит верхом на коне и просит 
у тебя – дай ему». ты не знаешь истин-
ного положения дел. твое дело – верить 
тому, что говорит тебе просящий, и по-
давать соответственно тому, сколько 
он у тебя просит». святой очень удач-
но находит повод говорить об аскети-
ке. А борьба с плотскими помыслами, с 
мыслями, удаляющими нас от Господа, 
всегда важна для каждого: и монаха, и 
мирянина. Путь у каждого свой. Но вы-
сочайший нравственный императив, 
заданный спасителем в Евангелии, дан 
для всех. святой Паисий святогорец, как 
и цитируемый им авва исаак, показы-
вают, что, не только предаваясь посту 
или иным аскетическим подвигам, но 
и в повседневной жизни, просто увидев 
просящего, надо подать. Цель дающего – 
не только помочь ближнему, взрастить 
в себе любовь, но и на корню пресечь 
помысел, подавить жадность и эгоизм, 
маскирующиеся под рациональность и 
бережливость. 

Когда собаку жалеют больше, 
чем человека

На сайте Введенского ставропиги-
ального монастыря приведено и одно 
очень современное толкование. оно вы-
ражено на языке, понятном нам сегодня, 
в наше относительно сытое время, про-
низанное идеологией потребления. Это 
толкование известных слов спасителя: 
«ибо алкал я, и вы не дали Мне есть; 
жаждал, и вы не напоили Меня» (Мф. 25, 
42). святитель иоанн Златоуст, трактуя 
это место из священного Писания, гово-
рит так: «Мы часто трогаемся, видя и пса 
алчущим, преклоняемся, видя и зверей в 
нужде; а ты, видя своего Владыку, не пре-
клоняешься? Чем можно извинить это?» 
Действительно, трудно убедить обычно-
го человека, не имеющего чрезвычайно 
развитого воображения или богатого 
жизненного опыта, картинами, имею-
щими для него абстрактный характер. 
Голод в нашей стране последний раз был 
в 1946-48 годах. Ныне живущие не пом-
нят его. одежда не представляла пробле-
мы последние три десятилетия (разве 
что наоборот: куда деть накопившую-
ся ненужную). Да и в позднесоветский 
период в лохмотьях все же не ходили. о 
тюрьме тоже большинство имеет лишь 
теоретическое представление. Многие, 
к счастью, не познали одиночества и за-
брошенности во время продолжитель-
ной болезни. Голодная бездомная собака 
в наше время чаще попадается на глаза и 
чаще, чем нищий и бездомный человек, 
трогает сердца людей. образ домашне-
го животного понятен. святитель иоанн 
Златоуст, будучи предстоятелем Церкви 

в богатом столичном торговом городе, 
более понятен для нас. святоотеческое 
наследие разнообразно. В одни времена 
людям более понятен Патриарх импер-
ской столицы, а в другие – инок пустын-
ной обители, не видевший роскоши, бед-
ный и говоривший для бедных. 

Когда и стяжательство во благо 
следует отметить и другой важный 

аспект в изучении монашествующими 
святоотеческого наследия. без него, в 
том числе в силу греховности человече-
ской природы, нашего стремления «во-
йти широкими вратами» (Мф. 7, 13), 
мы ищем простых путей. обращение к 
традиции поддерживает саму жизнь мо-
настырей. без милосердия к ближним 
они выродятся внутренне и потеряют 
авторитет окружающих. Монашествую-
щие перестанут исполнять свою функ-
цию. Примером для монашествующих 
является преподобный иосиф Волоцкий, 
игумен Волоколамского в честь Успе-
ния Пресвятой богородицы монастыря. 
Для борьбы с обнаружившейся в XV веке 
ересью он написал статью, названную 
«Просветитель, или обличение ереси 
жидовствующих». В данном труде свя-
той иосиф Волоцкий ссылается на свя-
щенное Писание, жития и, что важно, 
на святых отцов. Цитируя библию, он 
приводит мысли и изречения иоанна 
Златоуста, Василия Великого, Григория 
богослова, Макария Египетского, иоан-
на Дамаскина и других. В силу этого по-
нятно, почему именно он смог в очеред-
ной раз поднять монашескую жизнь до 
уровня древних подвижников. и почему 
именно святой иосиф Волоцкий не про-
сто встал на защиту веры, но и дал до-
стойный полемический ответ еретикам. 

Во время голода 1515 года святой ио-
сиф Волоцкий, известный своим прак-
тичным складом ума и хозяйственными 
способностями, не продолжил копить 
богатство. он повелел кормить прихо-
дивших в обитель голодающих, чтобы 
никого не отправить назад голодным. 
таковых было семь тысяч взрослых лю-
дей, не считая маленьких детей. израс-
ходовав на помощь голодающим все за-
пасы, настоятель монастыря приказал 
занимать деньги на покупку хлеба. та-
кие расходы были тяжелыми даже для 
его крепко стоявшей на ногах обители. 
А ведь иосиф Волоцкий был лидером 
так называемых «стяжателей», части 
духовенства, отстаивавшей право Церк-
ви иметь землю и большие доходы. Но, 
как и глава его противников («нестя-
жателей») преподобный Нил сорский, 
говоривший о том, что монахи должны 

кормиться трудом рук своих, был при-
числен к лику святых. оба подхода были 
правильны, в зависимости от ситуации. 

святой иосиф Волоцкий не ограни-
чился лишь займами, не просто отло-
жил решение проблемы дефицита на 
будущее. Настоятель изыскивал день-
ги на спасение ближних от голодной 
смерти, сэкономив на братии, стал ее 
хуже и дешевле кормить. святой, опи-
равшийся на заповеди Господа нашего 
иисуса Христа и святоотеческое насле-
дие, не считался с ропотом не избавив-
шихся еще от страстей (в том числе и 
чревоугодия) монахов. Не шел на по-
воду подначальных, обвинявших его 
в безрассудстве: «Нас переморит, а их 
не прокормит». он исполнил заповедь 
спасителя и совершил важное дело на 
пользу общества и государства. и госу-
дарство оценило это. Великий князь Мо-
сковский и всея Руси Василий III, узнав 
о помощи голодающим, материально 
помог обители. Примеру его последо-
вали богатые и знатные люди.

Церковь действует на земле, она по-
ставлена служить людям, поэтому ис-
тинные служители ее не могут равно-
душно смотреть как на духовные, так и 
на материальные беды своей страны и 
своего народа. она должна в сотрудни-
честве с властью служить народу, укре-
пляя и молитвами, и своими делами ве-
ру паствы и неустанно свидетельствуя 
о Христе спасителе. 

таким образом, Церковь и сегодня, 
как и во все времена, должна подражать 
Христу и святым, служа людям и сло-
вом, и делом. и драгоценное наследие 
– труды и просто изречения святых от-
цов – давали, дают и будут давать всем 
нам неоценимую помощь и поддержку. 
и поэтому так важен огромный труд по 
сохранению и популяризации святооте-
ческого наследия, проделанный мона-
хами оптинской обители. 

Монах Георгий (Шаговых), 
руководитель отдела 

по религиозному образованию 
и катехизации Челябинской епархии

«Вера без дел мертва» (Иак. 2:26)

Богослужение во Введенском ставропигиальном мужском монастыре
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В храм и в школу –
с детьми и с мужем

из этих женщин дольше всех 
работает в воскресной школе 
екатерина Верещак, препода-
ватель художественного отделе-
ния Детской школы искусств. У 
неё трое детей, но это, повто-
римся, не мешает ей по выход-
ным приходить на службу в 
храм, а затем вести с ребятами 
беседы об основах православ-
ной веры, кружок рисования и 
декоративно-прикладного твор-
чества, а также посещать ремес-
ленную мастерскую «ольха», 
которой руководит псаломщик 
Дмитрий бурлаченко. 

Екатерина Владимировна 
рассказывает:

– Пришла преподавать в Дет-
скую школу искусств в 2012 го-
ду. там же работает супруга отца 
Александра сабитова, матуш-
ка Елена Алексеевна, препода-
ватель по классу специального 
фортепиано. она общительная, 
мы с ней подружились. она ме-
ня поддерживала в ДШи, была 
наставницей. Много помогала 
моей семье, так как мы с мужем 
и первым ребёнком, девочкой, 
жили довольно трудно, беднова-
то. она приносила мне продук-
ты, покупала вещи, особенно 
заботилась о нас, когда я забере-
менела вторым малышом. Муж 
Михаил работал, стараясь обе-

Дружная команда матерей
Любящее сердце матери огромно, оно вмещает не только своих детей

Семья Верещак

спечить наше растущее семей-
ство, но так складывалось, что 
получал немного. Елена Алексе-
евна продолжала опекать. она 
тогда вела воскресную школу, а 
в 2013-ом году предложила мне 
помочь ей в организации и рас-
ширить расписание занятий, 
поскольку на тот момент воспи-
танники школы обучались толь-
ко музыке. собирались мы тог-
да в храме, в цокольном этаже. 
Елена Алексеевна предложи-
ла не только вести творческую 
часть, но и знакомить ребят с 
азами православия. 

Выдали Екатерине Владими-
ровне учебник В. В Жуковой и т. 
Г. Волковой «я иду на урок в вос-
кресную школу. Закон божий 
и уроки детского творчества». 

– и сейчас по нему занима-
емся, – продолжает педагог. – 
Удобный учебник, занятия рас-
писаны на целый год. Детей 

приходило всегда много: 20-25 
человек. Места внизу не хвата-
ло, было тесно, но ничего, все 
обучались охотно, с интересом. 
Потом устраивали чаепития.

Уйдя в очередной отпуск по 
уходу за ребёнком, уже третьим, 
Екатерина Верещак лет пять не 
приходила в воскресную школу. 
В это время занятия в ней про-
водила татьяна Викторовна Ко-
мужбаева. 

– Вернувшись сюда, увиде-
ла и радуюсь: татьяна Викто-
ровна сама спокойная, дети на 
занятиях спокойные, – продол-
жает Екатерина Владимиров-
на. – После её ухода из школы 
я осталась единственным здесь 
педагогом. Ведя занятия, ма-
ленького Ванечку держала на 
руках, старшие Ксения и илю-
ша также были со мной. Еле-еле 
год проработала. тут с Натальей 
Есиповой познакомились, она 

С воспитанниками вос-
кресной школы при хра-
ме святителя Иоанна 
Златоуста занимаются в 
качестве педагогов че-
тыре женщины – 
Светлана Сивак, 
Екатерина Верещак, 
Наталья Есипова и 
Ирина Малёва. Они отда-
ют учащимся школы не 
только своё личное вре-
мя, но и тепло души, зна-
ния. И это при том, что 
каждая из них – мама, 
которой приходится уде-
лять внимание ещё и 
своим детям, заботиться 
о них.

стала помогать мне сначала с 
организацией, а потом и вести 
уроки. Всё чаще она станови-
лась основным преподавате-
лем, а я только помогала ей. 
было тяжело и физически, и на 
душе. Пришла на исповедь, го-
ворю батюшке: сил нет. В ДШи 
всю неделю, в том числе в суб-
боту занятия провожу, везде не-
угомонная ребятня, дома – свои 
дети, не дающие ни минуты от-
дохнуть. Когда с батюшкой де-
лилась, в этот же день появля-
ется в храме светлана сивак. и 
тут мое внутренне напряжение 
спало. светлана Николаевна 
занялась с детьми декупажем. 
Кроме того, втроём с ней и На-
тальей мы стали заменять друг 
друга на уроках Закона божье-
го. Не договариваясь, понима-
ли друг друга во всем и с полу-
слова. так укрепилось чувство 
взаимозаменяемости, дружбы. 
А потом в силу своего жизнен-
ного опыта и наличия свобод-
ного времени светлана стала 
брать на себя больше хлопот и 
работы с детьми, закономерно и 
заслуженно возглавила коллек-
тив воскресной школы. 

спрашиваю у Екатерины 
Владимировны про её детей. 
Выясняется, что старшей Ксе-
нии 13 лет, в средней школе №1 
учится в седьмом классе, посе-
щает театральный коллектив 
«Респект» при ДШи, а также 
театральную студию в воскрес-
ной школе. 

– я не заставляю дочку 
учиться только на «отлично» 
и «хорошо», – озвучивает своё 
родительское кредо собеседни-
ца. – Меня родители заставляли 
учиться на пятерки, но я, честно 

говоря, сейчас мало что помню 
из тех учебников, которые шту-
дировала. Что касается Ксюши, 
разрешила ей учиться, насколь-
ко сможет. Пусть на тройки, за-
то будет уравновешенная, спо-
койная. она ведь ещё в секции 
дзюдо занимается, как и оба мо-
их мальчика.

сама Екатерина Верещак то-
же со спортом дружит: трениру-
ется в секции пауэрлифтинга, 
два-три раза в неделю ходит в 
тренажерный зал. 

Второму ребёнку Екатери-
ны илье 7 лет. он первокласс-
ник, дружит с сыном Натальи 
Есиповой. Екатерина Владими-
ровна благодарит за профессио-
нальное наставничество, уроки 
доброты учительницу началь-
ных классов Веру Михайловну 
Плаксину, внуки которой обу-
чаются игре в шахматы и шаш-
ки в воскресной школе вместе с 
сыновьями Верещак. и тут на-
лажено хорошее взаимопони-
мание. Ванечка – детсадовец, 
следует за старшим братом в вы-
боре занятий спортом. Вторник 
и четверг в этой семье – спор-
тивные дни. Жизнь многодет-
ной мамы, педагога воскресной 
школы – сложная, беспокойная. 
На занятиях каждые пять минут 
она оглядывается, ища взглядом 
своих детей. они же непоседли-
вые, иной раз убегут куда-ни-
будь. особенно не сидит на ме-
сте илюша.

– сейчас привожу с собой 
младших детей реже, чтобы 
быть на уроках спокойной, со-
средоточенной, – добавляет 
Екатерина Владимировна. – 
став старше, мальчики тянут-
ся к отцу. Если папа пойдёт со 
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мной утром на Литургию, то и они 
собираются. он не воцерковленный 
человек, но ради детей ходит с нами в 
храм. то есть всей семьей приходим. 
Но случается, что и в выходной он 
работает, тогда на богослужение и в 
воскресную школу иду с детьми одна.

тут стоит оговориться: эта работа 
выполняется ею во славу божью, то 
есть не оплачивается, как светская. 
Конечно, настоятель храма время от 
времени находит с помощью мецена-
тов способы поддержать материаль-
но педагогов и других работников 
воскресной школы. 

Миссионерское послушание
Наталья есипова после увольне-

ния из городского учреждения на мо-
мент нашей беседы нигде, кроме вос-
кресной школы, не работала. 

– Здесь у меня – миссионерское 
послушание, – говорит она. – батюш-
ка благословил на него после того, 
как привела меня сюда Екатерина. 
Начала я с того, что стала помогать 
ей в проведении занятий. она меня 
заинтересовала, вовлекла в процесс.

У Натальи двое детей. Младший 
Женя вместе с илюшей Верещак хо-
дят в первый класс. старший Костя 
учится в пятом классе. Кроме учебы 
в школе, есть увлечения и дополни-
тельные занятия, которые мама вся-
чески поощряет. так, Косте нравится 
ходить в походы, уже не один год он 
посещает турклуб «Экипаж», кото-
рым руководит Юрий балютов. 

– Все лето ходили на природу с 
клубом, – радуется Наталья. Возвра-
щается Костя полный эмоций, ему 
очень нравится, даже в 10-дневных 
походах не устаёт. В основном, ко-
нечно, они ходят в трехдневные. и 
отдыхать в спортивном лагере ему 
по душе. 

Выясняется, что мальчик ещё при-
служивает священнику в качестве ал-
тарника, причем уже третий год.

– старается, хотя и не все у него 
получается, – продолжает Наталья 
Александровна. – сам утром встаёт. 
Раньше была проблема самостоятель-
но проснуться в воскресенье. теперь 
он знает, для чего в храм ходит. Ради 
бога служит. и таким образом деся-
тину, полагающуюся по священно-
му Писанию, отдаёт Господу. Млад-
шенький мой Женя ходил одно время 
в секцию дзюдо, как и илья Верещак. 
сейчас вожу его в шахматный кружок 
к Геннадию Александровичу Кремеш-
кову. супруг, спрашиваете? Есть, по-
стоянно ездит в командировки, рабо-
тая в разных местах. 

В воскресной школе дел невпро-
ворот.

– Когда открылось это здание в 
прошлом году, произошло разделе-
ние по группам, по кружкам и ма-
стерским. Здесь много кабинетов, – 
включилась в разговор Екатерина. 
– Когда нас спросили, каким обору-
дованием хотите их наполнить, я за-

казала всё, что хотела. 
В том числе гончарный 
круг, термопресс, прин-
тер с сублимационны-
ми чернилами. и очень 
удивилась, что мецена-
ты исполнили все наши 
желания. обучилась 
работать на гончарном 
круге, но разорваться не 
могу. сюда отдельно ма-
стер нужен. Надеемся, 
найдётся молодой энту-
зиаст.

Верещак, по её при-
знанию, захватило кол-
лективное просвети-
тельское творчество в 
ремесленной мастер-
ской. 

– Когда я начала с 
Дмитрием Валерьеви-
чем заниматься выжи-
ганием, – говорит она, 
– тогда у нас появилась 
ирина Малёва, воспитатель детско-
го сада №10, имеющая опыт работы с 
младшей группой, тоже многодетная 
мать. Ведёт уроки начального бого-
словия, Наталье помогает. Все у неё 
ладно, красиво на занятиях. Когда 
ирина не приходит, я заменяю её: На-
талья ведёт теоретическую часть, я – 
творческое занятие. случается, что и 
ирине помогаем вдвоём.

У ирины также непростая, но ду-
ховно глубокая жизнь. К сожалению, 
побеседовать с ней не получилось. 

– Дети разные приходят, из разных 
семей, – добавляет Наталья Есипова. 
– с каждым приходится налаживать 
личный контакт. А когда возникает 
непростая ситуация, вместе ищем пу-
ти, как вырулить. Радуюсь, когда ви-
жу их улыбки. «обнимашки» стали 
у нас из чего-то необычного обяза-
тельными. Дети учатся тому, что друг 
друга начинают слышать, друг другу 
помогать. Взять те же мелки, ручки, 
карандаши, тетрадки. Если у кого-
то нет, остальные поделятся. так в 
ребятах добротолюбие проявляется, 
становится нормой. основы христи-
анские начинают прорастать в их сер-
дечках. Как в притче: добрые семена 
сеются. Где-то и зарастет зароненное 
семя добра терниями, но ребёнок бу-
дет знать, куда обратиться.

Наталья Есипова ведёт в воскрес-
ной школе ещё и кружок вязанья для 
старших девочек. 

– Для этого окончила курсы порт-
ных, – продолжает рассказ Наталья 
Александровна. – Приходят в основ-
ном девочки, у которых бывают труд-
ности в общении со сверстниками, 
здесь они чувствуют себя уверенней и 
спокойней. Разговариваем на разные 
темы, в том числе глубоко личные. Де-
лятся сокровенным, встречая пони-
мание и поддержку. и летом занятия 
не прекращались. У кого с отправкой 
в загородный лагерь не получилось, 
приходили сюда, и я с ними охотно 

занималась. с 
этого года мой 
кружок начина-
ют посещать так-
же взрослые. са-
рафанное радио 
сработало.

Е к а т е р и н а 
задорно улыба-
ется и говорит:

–  б ы в а е т, 
устаёшь, когда 
целый день, ни 
минуты не от-
дыхая, отрабо-
таешь здесь. Но 

в душе светло, радостно. Ведь нахо-
дишься в окружении любящих детей, 
в том числе своих.

Планы рождаются в сердце
Екатерина Верещак всё больше 

тянется к храму.
– сейчас на катехитезатора учусь 

на специальных епархиальных кур-
сах, хочу проводить огласительные 
беседы с теми, кто намерен крестить-
ся. также хотела бы работать как мис-
сионер с молодёжью. Кое-какой опыт 
уже есть. Лада Жилина, моя ученица 
в ДШи, молодая коллега Алла Кури-
цына пришли в воскресную школу 
после моих разговоров с ними. Ла-
да привела ещё свою подругу Настю. 
Продолжаю с удовольствием рабо-
тать в школе искусств. от учрежде-
ния дают направление бесплатно 
учиться в вузе, на рукоделие и деко-
ративное творчество. отказываться 
от такой возможности не стану: это 
тоже моё.

Наталья – некая противополож-
ность Екатерине. Говорит:

– У меня философский взгляд на 
жизнь. Не строю никаких планов, жи-
ву одним днём. День прошёл, и сла-
ва богу. 

светлана сивак старше по возра-
сту своих коллег по воскресной шко-
ле, у неё двое взрослых сыновей. ос-
вободившись от ежедневных забот о 
собственных детях, не став ещё ба-
бушкой, светлана Николаевна с голо-
вой ушла в работу с воспитанниками 
воскресной школы, в послушания от 
настоятеля храма. Ведя в учреждении 
дополнительного образования, кро-
ме богословских, ещё и занятия теа-
тральной студии, кулинарного круж-
ка, светлана проводит здесь много 
времени. К тому же, как руководи-
тель школы и помощник священни-
ков, организовывает паломнические 
поездки, летний отдых ребят, прини-
мает юных гостей и друзей из других 
городов и районов области, готовит 
со своими подопечными празднич-
ные концерты, проводит родитель-
ские собрания, содействует всему и 
вся, что идёт на пользу нравственно-
му взрослению воспитанников.

Все эти четыре женщины – друж-
ная команда матерей с большой бук-
вы, взявших под свою неусыпную 
заботу, под своё нежное и доброе 
материнское крыло большое коли-
чество детей, которым от чистого 
сердца и искренней любви дарят са-
мое лучшее, что имеют в своей душе.

Валерий еРеМИН. Фото автора

Дунюшка 
помогает

Комиссия по канонизации святых 
Челябинской епархии просит напи-
сать верующих об исцелениях по мо-
литвам евдокии Чудиновской.

В 110 километрах от Челябинска в по-
сёлке Чудиново октябрьского района 
стоит свято-Вознесенский храм. 33 года 
служит в нём батюшка иоанн Мелёхин. 
По словам настоятеля храма, восстанав-
ливать помогали его бог и Дунюшка, и 
теперь церковь – уютная, белокаменная, 
с великолепной росписью по стенам и 
своду купола. батюшка иоанн с матуш-
кой Ниной все эти годы с радостью встре-
чают паломников, угощают святой во-
дой, дают ответы на любые вопросы. и 
отец иоанн благословляет всех на посе-
щение могилы блаженной Евдокии Чу-
диновской и даёт совет: «Попросите у 
Дунюшки укрепления в вере».

«Дунюшка помогает. сколько у неё бы-
ло этих чудес, – рассказывает настоятель 
Вознесенского храма села Чудиново про-
тоиерей Иоанн Мелехин. – однажды из 
троицка привезли мальчика Ваню шести 
лет, он не говорил, а только мычал, но, вер-
нувшись домой после молитвы на могиле 
блаженной Евдокии, ребенок стал говорить 
и даже петь».

Память южноуральской подвижницы 
Евдокии тихоновны Маханьковой глубоко 
чтится православным народом. Множество 
людей приходят к месту ее погребения в 
селе Чудиново, прося помощи и утешения.

Родилась Евдокия тихоновна Ма-
ханькова в простой крестьянской се-
мье, рано лишилась матери и с детства 
терпела скорби и лишения. отличалась 
молитвенностью, глубокой верой и под-
линным благочестием. Долгое время 
жила в селе Чудиново, молилась в хра-
ме Вознесения Господня. Многие об-
ращались к Дунюшке за советом и по-
мощью. обладая даром утешения, она 
укрепляла верующих в годы гонений. 
«Ежегодно приезжаю в Чудиново к Ду-
нюшке. обойду могилку, приложусь к 
ее кресту, поблагодарю за молитвенную 
помощь, – рассказывает паломница На-
талья из Уйского района с трёхлетним 
внуком на руках. – я обращаюсь к ней 
со своими бедами, прошу либо советов, 
либо помощи, а недавно и вовсе нашла 
работу по специальности, несмотря на 
свой предпенсионный возраст. Это слу-
чилось по милости Господа и по молит-
вам старицы».

До нас дошли пророчества блаженной 
Евдокиии, они опубликованы в книге 
Алексея бережнова «сказание о Евдокии 
Чудиновской»: предсказала она револю-
цию и гражданскую войну, разрушение 
храмов, гибель царской семьи. 

«Придёт время, церкви откроют, 
люди пойдут креститься, но венчать-
ся будут мало. Россия ещё жива тем, 
что дышит остатками святости сво-
ей и великою помощью невидимо-
го мира», – предрекала подвижница. 
По благословению митрополита Челя-
бинского и Миасского Алексия собира-
ются документы, свидетельствующие о 
святости жизни и чудесах блаженной Ев-
докии Чудиновской. Челябинская епар-
хия приглашает всех сообщать о случа-
ях чудесных исцелений и помощи по 
молитве к блаженной старице. Важно, 
чтобы ваш рассказ подтверждался до-
кументами, например, медицинскими 
справками. 

телефон для связи: 89817870734 
(отец Геннадий). 

Электронная почта: evdokiachudo@bk.ru

Наталья Есипова с детьми на рыбалке

Наталья Есипова и Екатерина Верещак
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Не говорить о Боге, 
а быть с Ним

– Первое, над чем надо ра-
ботать, это над раскрытием 
своего сердца, это не просто, 
это целый путь жизни, – на-
чала своё выступление Фреде-
рика де Грааф. – Постараться 
через тело больного увидеть 
то, что происходит у него на 
душе. и если вам человек не-
приятен, у него другое миро-
воззрение, вы не хотите с ним 
работать, обращайтесь к Го-
споду: «Господи, я терпеть не 
могу этого человека, но с тво-
ей помощью я преодолею не-
приязнь и буду служить ему». 
Владыка Антоний сурожский 
говорил: «…Недостаточно ви-
деть, слышать или даже лю-
бить: надо еще иметь чистое 
сердце, способное различить 
бога за слоями окружающей 
потемненности».

Фредерика акцентирова-
ла внимание собравшихся на 
том, что мы живём поверх-
ностно. и владыка Антоний 

Раскрыть своё сердце
О том, как утешить и облегчить страдания больных людей, 

рассказала Фредерика де Грааф сестрам милосердия Челябинской епархии

В рамках областных образовательных 
Рождественских чтений, прошедших недавно в 
Челябинске, в гостях у нас побывала Фредерика де 
Грааф, психолог и рефлексотерапевт первого мо-
сковского хосписа, духовная дочь владыки Антония 
Сурожского, автор книги «Разлуки не будет» (о том, 
как пережить смерть и страдания близких). В кон-
ференц-зале епархиального управления гостья 
провела встречу с сотрудниками социального отде-
ла Челябинской епархии. Как понять страдающего 
ближнего, его чувства и страхи, боль, отчаяние, 
одиночество, как утешить, быть вместе с ним и в 
словах и в молчании, как сопутствовать ему в те 
часы и минуты, которые, быть может, становятся 
последними и самыми главными в его жизни – 
на эти вопросы ответила Фредерика.

сурожский называл это сутью 
греха. Поверхностно ходим в 
храм, поверхностно молим-
ся. Чтобы быть со Христом, 
требуется молитва и молча-
ние. За 15 минут до начала 
молитвы нужно убрать теле-
фон, побыть наедине с собой 
и только потом начинать мо-
литься. Духовный отец влады-
ки Антония сурожского архи-
мандрит Афанасий (Нечаев) 
спрашивал молоденького Ан-
тония: «тебе плохо, когда ты 
не молишься?» тот отвечал: 
«Да». «тогда я год запрещаю 
тебе молиться, ты уповаешь 
на себя, а не на Господа. Пе-
ред сном благодари Господа 
за каждого человека, которо-
го ты встретишь на своём пу-
ти, проси благословить его, 
также за всех усопших проси, 
потом засыпай».

– я думаю, что важно не го-
ворить о Христе, а быть с Ним, 
– продолжает  Фредерика. – с 
этим связана проблема выго-
рания. Если мы думаем, что 
сами можем всё сделать, без 
глубокой молитвы, то нас на-

долго не хватит. Нужно обра-
щаться к Господу: «будь мои-
ми глазами, руками, сердцем. 
я так устала, что больше не 
могу, действуй сам через ме-
ня». В конце дня «привезти на 
тачке» всех людей, которых 
мы видели за день, и сказать: 
«Господи, они не знают, как 
жить, помоги им, положи их 
на подножие Креста своего и 
исцели». Ну и если есть воз-
можность, отдыхать. я вос-
станавливаюсь, когда гуляю 
у моря, недалеко от Калинин-
града, думаю, молчу, молюсь, 
читаю духовную литературу.

Быть здесь и сейчас

– Думы о том, что было вче-
ра, страх за то, что будет зав-
тра, когда близкий человек 
уйдёт, мешает нам жить здесь 
и сейчас, – говорит Фредери-
ка. – я часто вижу, как родные 
уходящего человека не могут 
быть с ним рядом, они озабо-
чены только собой, находятся 
в плену того, что может слу-
читься. Думают, как они оста-
нутся без своего любимого 
человека, вместо того, чтобы 
побыть с ним, он же ещё жив, 
он всё слышит, даже если не 
говорит. он любит книги, по-
сидите с ним, почитайте ему. 
тяжесть будущего не надо пе-
реносить на сегодня. сегодня 
вы думаете о том, как вы пере-
несете смерть близкого чело-
века, но ситуации смерти ещё 
нет, а когда настанет, Господь 
даст вам силы, но не до этого 
момента.

Фредерика призывает на-
учиться быть наедине с собой 
и богом. Когда настанет вре-

СПРАВКА
Фредерика де Грааф родилась в Голландии. Окончила 

факультет славистики Гронингенского университета. В 
1976-1977 годах стажировалась на филологическом факуль-
тете МГУ им. М.В. Ломоносова. В 1977 году в Москве приняла 
крещение в Русской Православной Церкви с именем Мария. 
С 1977 года жила в Англии, где получила высшее медицин-
ское образование. Более 12 лет принимала пациентов в 
собственной клинике, читала лекции студентам, работала в 
онкологических больницах и хосписах Лондона. Фредерика 
де Грааф много времени посвящала реабилитации россий-
ских детей, которым, в соответствии с соглашением между 
Россией и Великобританией, делали бесплатные операции 
на сердце. Она была для них и врачом и переводчиком. Не 
раз выезжала в Россию — продолжала лечить своих подо-
печных.

Духовная дочь митрополита Сурожского Антония 23 
года была прихожанкой Православного кафедрального со-
бора в Лондоне, где служил митрополит. В 2001 году по его 
благословению переехала жить в Россию, где получила еще 
одно высшее образование, на этот раз в области психоло-
гии, проходила стажировку в Российской академии образо-
вания, потом – в Государственном медико-стоматологиче-
ском университете. С 2002 года работает в качестве рефлек-
сотерапевта и психолога в Первом московском хосписе.

мя, и мы стол-
кнемся с тя-
желой болезнью 
сами или наших близких или 
подопечных, мы будем пере-
живать пустыню, нам станет 
одиноко, страшно, пусто, ес-
ли мы не привыкли быть на-
едине с собой.

– Владыка говорит, что 
болезнь – это момент, ког-
да следует осознать, что мы 
смертны, что пора перестать 
суетиться и постараться вник-
нуть в божий замысел, – про-
должает Фредерика. – За 20 
лет я встретила только двух 
паллиативных больных, ко-
торые по-настоящему вери-
ли во Христа и были с Ним. 
один из них, бывший боксёр 
умирал от саркомы лёгких. он 
задыхался и последний месяц 

своей жизни спал, сидя на сту-
ле. я спрашивала его, как ты 
переносишь свои страдания. 
он отвечал, задыхаясь, что не 
страдает, а рад тому, что ско-
ро будет просить бога помочь 
всем страдающим на земле. и 
своему четырехлетнему сыну 
говорил: «будь мужчиной, ве-
ди себя достойно». и за десять 
минут до смерти не замечал, 
как вокруг него бегают вра-
чи и медсестры, ищут вены 
на его тучном теле, чтобы об-
легчить страдания, с улыбкой 
произнёс: «Дети!» он победил 
смерть.

существует пять стадий 
реагирования на свою бо-
лезнь – шок, гнев, торг, де-
прессия и принятие. Зада-
ча близких – помочь найти 
смысл болезни и страданий. 
Помочь родному человеку вы-
брать позицию не жертвы, а 
чему-то научиться.

– На моей памяти есть за-
мечательный случай, когда 
39-летняя женщина нашла 
смысл в своей болезни, – рас-
сказывает Фредерика. – У неё 
был рак желудка, несколько 
месяцев ей было трудно при-
нимать пищу, только через 
зонд. она стала, как насто-
ящая художница, рисовать 
цветы. У неё был муж и двое 
детей. Екатерина сказала, 
что понимает, почему так тя-
жело заболела, она стала со-
вершенно другим человеком, 
нежели была до болезни. она 
приняла свою болезнь, нашла 
смысл в своих страданиях. 
Когда человек готов принять 
свою болезнь, он говорит: 
«По воле божией я попал (а) 
в такую ситуацию. бог позво-
лил мне в ней оказаться. Цель 
моей жизни не в том, чтобы 
выпутаться из этой ситуации, 
а в том, чтобы осмыслить её 
и предоставить богу решать, 
оставит он в ней меня или по-
может выйти из неё».
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Дать понять человеку, 
что он важен

тяжелобольные люди ча-
сто думают о том, что вдруг 
будет так больно, что я не вы-
держу. Есть страх потерять 
свой прежний облик, страх 
стать обузой своим ближним, 
страх разлуки, страх встречи 
с творцом.

– Как-то в больнице лежал 
генерал, на войне ему ото-
рвало ноги, жена отказалась 
брать его домой, – продолжа-
ет Фредерика. – Когда он уз-
нал, что не нужен своей жене, 
он отвернулся к стене и умер. 
Когда нет надежды и смысла, 
человек быстро уходит. Если 
вашим близким или подопеч-
ным плохо, поставить укол и 
уйти – это недопустимо. На-
до быть с ним, пока состоя-
ние тревоги у него не пройдёт. 
Когда есть страх, всё внутри 
сжимается. Андрею с раком 
лёгким было 50 лет, меня по-
просили поговорить с ним, так 
как у него были суицидальные 
мысли. я спросила у него, чего 
он боится, он сказал, что ви-
дел, как страшно умирала его 
мама с таким же диагнозом. 
Важно спросить у больных, ка-
кой опыт болезни, умирания 
у них есть. Конечно же, они 
перенесут его на себя. я ска-
зала ему, что мы постараем-
ся не только облегчить стра-
дания обезболивающими, но 
и будем с ним до конца. Ан-
дрей успокоился и отказался 
от мысли о суициде. он уви-
дел, что медперсонал полюбил 
его, ему приносили яблоки. 

Как сложилось ваше со-
трудничество с социаль-
ным отделом Челябинской 
епархии?

– Это мой первый визит в 
Челябинск. отец Павел Курба-
тов пригласил меня сюда. При-
летела с огромной радостью. 
Главная цель – чтобы вам было 
радостно, чтобы было вдохно-
вение быть с больными. самое 
важное – начать с себя. то, кем 
мы являемся, зачастую важ-
нее профессиональных навы-
ков. Мне хочется, чтобы люди 
открывали сердца и сострада-
ли. По моим наблюдениям, со-
страдания меньше, чем 10 лет 
тому назад. 

С чем это связано?
– с тем, что люди стали 

меньше молиться. суть молит-
вы в том, чтобы быть с богом 
и приобщаться к Нему. со-
временному человеку не хва-
тает глубины и жажды быть 
с Ним. Вместо этого – много 
суматохи, страхов, тревоги. 
Владыка Антоний сурожский 
говорил: «Когда много трево-
ги, нет места для бога». Много 
материального интереса у лю-
дей сейчас. страх мешает. А 
страх – тоже страсть, уловка, 
чтобы не быть с богом. Кро-
ме того, гаджеты сами по себе 
неплохие, но мы начинаем за-
висеть от них, а не от обще-
ния, коммуникации. Если нет 
коммуникации, то нет пони-
мания, что нужно человеку, 
который рядом. Замкнутость 
в маленькой мире – это беда. 
Вижу, как в метро люди сидят 
и друг друга не видят, не усту-
пают места пожилым. Когда я 
в Челябинск  летела, малень-
кий мальчик всю дорогу смо-
трел мультики. Чтобы не быть 
с детьми, взрослые подсовы-
вают им гаджет. Мы себя отда-
вать не можем, потому что мы 
не внутри себя.

 
Вы 14 лет работаете в хо-
списе. Как у вас не произо-
шло выгорания? Наверняка, 
было желание все бросить?

– Не 14 лет, а уже 20 (сме-
ется. – Ред.) Но я думаю не об 
этих ушедших годах, а о се-
годняшнем дне. бывает, очень 
устаешь. Молюсь богу: «По-
моги, нет сил». и как только 
вижу человека, у которого во 

он приобрёл веру в человека 
не потому что ему рассказыва-
ли о боге, а потому что к нему 
хорошо относились.

Разница между верующим 
врачом и неверующим в том, 
что верующий с большим тре-
петом относится к человече-
скому телу. В теле живёт Дух 
святой. Коммуникации, сло-
ва – это только 7% от эффек-
тивности лечения, остальное 
зависит от того, как мы дотра-
гиваемся до человека, какой 
контакт происходит с боль-
ным глазами.

Посмотреть 
правде в глаза

Важно не допустить двух 
разных историй: для больного 
– что всё будет хорошо, он бо-
лен не смертельно, и для его 
родных – что он умрёт. оши-
баются те люди, которые ду-
мают, что их родной человек 
не перенесёт известия о сво-
ем диагнозе. Владыка Анто-
ний сурожский говорит, что 
мы часто недооцениваем ве-
личие человеческого сердца.

– Не наша задача снять с 
человека трагедию болезни, 
наша задача – держать наше-
го близкого человека в сердце 
перед лицом божиим и про-
сить об исцелении, – говорит 
Фредерика. – Если человек 
страшится стать обузой для 
своей семьи, то владыка гово-

Вмалчиваюсь в себя

мне нужда, силы появляются. 
Вот когда пациенты каприз-
ничают, показывают, что я им 
не нужна, мне гораздо труд-
нее. Надо иногда отдыхать – 
я люблю гулять  на природе. 
Это нужно, чтобы восстано-
виться. Гуляю наедине с со-
бой и с богом. Вмалчиваюсь в 
себя. Думать, читать, гулять, 
молиться. Важно научиться 
молчанию, чтобы быть на-
едине с собой. Чтобы улеглись 
все чувства и мысли. 

С какими проблемами к вам 
обращаются как к психо-
логу?

– я больше акупунктурист, 
психологом себя не считаю. 
Мне важнее лечить людей 
методом акупунктуры и смо-
треть, что с ними происхо-
дит. то, что в теле происходит, 
влияет и на душу. В хосписе 
больные четвертой стадии. 
были два случая выздоровле-
ния – это, конечно, редко. Но 
облегчение страданий проис-
ходит в любом случае.

Китайская медицина 
не мешает православию?

– Для меня не мешает, и 
для владыки Антония здесь 
тоже не было никаких про-
тиворечий. я считаю, что на-
ша медицина менее трепетно 
относится к телу, чем китай-
ская. У нас очень много пло-
хих акупунктуристов. Но если 
специалист квалифицирован-
ный, то он настолько трепет-
но относится к телу, что Запад 
может многому поучиться у 
Востока. я этому училась пять 
лет. До сих пор удивляюсь то-
му, как тело даже безнадежно 
больного положительно реа-
гирует на массаж по точкам. 

Как вы нашли время на на-
писание книг?

– Это все было во мне, по-
тому что я много лекций чи-
тала. Меня фактически заста-
вили написать книгу «Разлуки 
не будет», причем в сжатые 
сроки. «открытость сердца» я 
вообще писать отказывалась. 
Но невероятно настойчивы 
бывают люди! Упрашивали, я 
не устояла. Написала, и сей-
час понимаю, что на то была 
воля божья. 

олеся ГоРЮК

рил, что надо раскрыть смысл 
этого: «Да, ты станешь обу-
зой, но у твоей семьи появит-
ся возможность для вечной 
жизни научиться жертвенной 
любви и служению». Конеч-
но, для человека, не знающе-
го бога, это ничего не значит.

Закончила Фредерика своё 
выступление цитатой митро-
полита Антония сурожского: 
«Господь нас не вырывает из 
скорби земли, из той жизни, 
которая чередуется радостью 
и горем для того, чтобы наше 
сердце стало глубоко, чтобы 
сгорело все, что не есть лю-
бовь, – верная, неколеблюща-
яся любовь – чтобы не оста-
лось в нашей душе и в нашей 
жизни кроме любви ничего. 
и нам тоже говорит Господь: 
«Не плачь!» – не в том смыс-
ле, что он требует от нас горе 
свое забыть, а в том смысле, 
чтобы мы верой в Него, уве-
ренностью в вещах невиди-
мых могли перерасти себя, 
перерасти время, перерасти 
горе и вырасти в меру под-
линного, истинного человека, 
который способен жить лю-
бовью к усопшим и любовью 
к земным, равной любовью, 
любовью ничем не различаю-
щейся, потому что и на земле 
она вечна, и после смерти она 
остается неколебима».

 
Варвара СОРОКИНА

Фото Андрея ЗУБОВА
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Дальние странствия
6-11 МАРТА. цИВИльСК – АРЗАМАС – ДИВееВО – СУВОРОВО – САНАКСАРы – МУРОМ

Паломническая служба Челябинской 
области предлагает новый маршрут. Вы 
посетите два монастыря, находящиеся на 
территории свердловской  области. сна-
чала побываете в свято-троицком муж-
ском монастыре близ села тарасково. Вас 
ждет Литургия и экскурсия по монастырю. 
В монастыре желательно причаститься, 
подготовьтесь ко Причастию. Желающие 
могут облиться и набрать воду на источ-
нике, освященном в честь иконы божией 
Матери «Всецарица». В тарасково есть и 
еще четыре источника: их посещение бу-
дет организовано при условии доступа.

история сарсинского боголюбского 
женского монастыря потрясающая. В 1940-Сарсинский Боголюбский женский монастырь

НОВиНКА
Тарасково – 

Сарсы
24-25 февраля

е годы здания монастырского комплекса 
были разрушены, на месте некогда много-
людной обители виднелись одни руины. 
Монастырская гора, на которой ранее воз-
вышалась обитель, осталась единственным 
молчаливым свидетелем грозных событий.

1 июля 2014 года, по благословению ми-
трополита Екатеринбургского и Верхотур-
ского Кирилла, монашеская жизнь возобно-
вилась. В 2016 году сарсинской боголюбской 
обители была возвращена главная святы-
ня – боголюбская икона божией Матери, 
пребывавшая здесь до революции. В храме 
иверской иконы божией Матери ныне пре-
бывают мощи святого Зосимы, основателя 
сарсинского монастыря.

В старинном городке ци-
вильске участники паломни-
ческой поездки посетят тих-
винский женский монастырь. 
он существует с 1675 года, яв-
лялся важным духовным, хо-
зяйственным и культурным 
центром на чувашской земле. 
Цивильский тихвинский бого-
родицкий женский монастырь 
сполна разделил всю трагедию 
Русской Православной Церк-
ви. теперь монастырь сверка-
ет золотыми куполами, и этот 
восхитительный свет согрева-
ет души и указывает путь всем 
мирянам, оказавшимся на зем-
ле цивильской.

Прибыв в Арзамас, от-
правляемся в исторический 
центр города – на соборную 
площадь. Кафедральный со-
бор Воскресения Христова, 
главные святыни – чудотвор-
ный Животворящий Крест 
Господень, чудотворные ико-
на – резной образ Николы 
Можайского, икона божи-
ей Матери «семистрельная». 
свято-Никольский женский 
монастырь.

В Дивеево посетим чет-
вертый удел Пресвятой бого-
родицы – серафимо-Дивеев-
ский женский монастырь. там 
находятся святые мощи препо-
добного серафима саровского 
и святой праведной Алексан-
дры, первоначальницы Диве-
евской обители. Паломников 
ждет прогулка к святым источ-
никам – ближним и дальним, 

поездка к Царскому скиту и 
серафимовым камням, Крест-
ный ход по святой Канавке.

село Суворово основано в 
XVI веке и находится в 15 ки-
лометрах от районного центра 
на трассе Дивеево – Арзамас. 
В церкви Успения Пресвятой 
богородицы почивают святые 
мощи Пузовских мучениц Ев-
докии, Дарии, Дарии и Марии. 
Прославление святых мучениц 
в соборе новомучеников и ис-
поведников Церкви Русской 
состоялось в августе 2000 года 

на юбилейном Архиерейском 
соборе Русской Православной 
Церкви.

В Санаксарах посетим са-
наксарский богородицкий 
монастырь. он был основан 
в 1659 году игуменом Феодо-
сием. история и архитекту-
ра этого монастыря не имеют 
аналогов. В обители покоятся 
мощи преподобного Феодора 
санаксарского, праведного во-
ина Феодора Ушакова и свя-
щенноисповедника игумена 
Александра.

Последним пунктом палом-
нической поездки станет Му-

ром. он упомянут в «Повести 
временных лет» под 862 годом. 
Это значит городу значительно 
больше чем 1140 лет, и он на-
много старше Москвы. В свя-
то-троицком женском мона-
стыре есть мощи святых Петра 
и Февронии. В спасо-Преобра-
женском мужском монастыре 
покоится частица мощей ильи 
Муромца. Не все знают, что 
это не только былинный пер-
сонаж, но реальный истори-
ческий герой, сражавшийся за 
Русь и православную веру. За 
свои подвиги он был канони-
зирован Церковью. 

Поездки 
по Уралу

20-21.01 Далма-
тово – Шадринск. 
3300 руб., для детей 
2500 руб.

21.01 Далматово 
(1 день – источник, 
купель). 1800 руб.

21.01, 11.02 Челя-
бинск православ-
ный. 600 руб.

26-28.01  Орск. 
4500 руб.

10-11.02 Тараско-
во (источники). 3300 
руб.

15.02 Булзи – Вос-
кресенское (Срете-
ние Господне). 1300 
руб.

17.02 Чудиново – 
Петровское – храм 
князя Владимира 
(поселок Смолино). 
1700 руб.

18.02 Екатерин-
бург (1 день). 2000 
руб.

23-25.02 Верхо-
турье – Меркушино 
– Актай. 5000 руб.

Многодневные 
поездки

19-25.02 Челя-
бинск – Москва – 
Боровск – Оптина 
пустынь – Шаморди-
но – Клыково – Зве-
нигород – Новый Ие-
русалим – Боровск – 
Москва – Челябинск. 
От 21500 тыс. руб.

11-17 .03  Челя-
бинск –  Нижний 
Новгород – Муром 
– Дивеево – Санакса-
ры – Арзамас. 13 тыс. 
руб.+ж/д билеты.

3-10.06  Кавказ 
православный. 30 
тыс. руб. + авиаби-
леты.


